

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

AÑO LX.—NUM. 18.719.

Madrid.—Jueves 13 de Mayo de 1909.

Ediciones Mañana, Tarde y Noche.

EN LA CORTE DE HAFID

## MULEY IACOB

DE NUESTRO ENVIADO ESPECIAL

Dentro de un siglo, si para entonces la civilización ha conquistado el suelo marroquí, cruzándole de vías férreas, de carreteras y de puentes y caminos, Muley Iacob estará cambiado totalmente, y lo que hoy no es más que un conjunto de chozas ó jaimas miserables, será, gracias á alguna Compañía inglesa ó alemana que explote la virtud curativa de sus aguas, una estación balnearia de primer orden.

Muley Iacob fué un santo que vivía entre unas montañas situadas á unos 15 kilómetros de Fez, cerca de Meques y de Cherarda.

Bajaba alguna vez á poblado, ofreciendo á sus correligionarios el espectáculo edificante de la austeridad de sus costumbres... y de la barbarie de sus prácticas religiosas.

Cuenta la leyenda que un día se presentó á Muley Iacob una doncella bellísima, la blanca mate de su rostro hermosísimo evocó en el santo la hermosura que Mahoma dice que han de poseer las hijas predilectas de Allah.

Pero—la linda mora tenía un pero,—sobre la boca, cerca de una de las comisuras de los labios, una mancha roja encendida quebraba la tonalidad encantadora del juvenil semblante.

Muley Iacob la escuchó. Enamorado de uno de los chorras más venerados y virtuosos del imperio, poseía la vocación de ofrecerse al santo como mujer ó como esclava; su único propósito era dedicar su vida al hombre que ella creía más cerca espiritualmente de Allah y de su profeta.

Tenia que aquella mancha, que en su hermoso semblante era como un barrón en un purísimo cielo de Primavera, fuese la causa de no realizar sus pensamientos. Y si el santo la rechazaba, moriría de pesar.

Muley Iacob, después de envidiar—aunque santo—la suerte de su colega, meditó brevísimos instantes, y encarándose con la muchacha, le dijo estas ó parecidas razones:

—El mandato de Allah está sobre mis ojos y sobre mi pensamiento. Bienvenida seas á mí, si tus anhelos son tan justos.

Y diciéndola la inevitable frase «con el favor de Dios», empujó su lanza, y con el regatón hirió uno de los peñascos de la montaña. Inmediatamente un chorro de agua humeante surgió de la masa de granito. La joven se acercó al milagro manantial, lavó su rostro con las calientes aguas, y cuando se volvió hacia el santo, el sol bellísimo de su belleza lucía radiante y esplendoroso, sin una sola mancha que desnaturalizase su pureza.

Esto cuentan, y yo que recogí el relato con la mayor fidelidad posible, lo he transmitido á mis lectores.

De la enamorada morita no se ha vuelto á saber una palabra; pero el manantial continúa mandando agua que posee en toda su integridad las virtudes salubres de que es expresión la referida leyenda.

Esta, en el caso á que me refiero, no ha podido ser más beneficiosa, pues impulsados por su fanatismo cuantos enfermos ó reumáticos, escrofulosos, herpéticos y de otras enfermedades que caen más ó menos directamente bajo el estudio de la Dermatología, van á Muley Iacob en busca de la salud que necesitan.

Las montañas—no muy altas ni muy pedregosas—rodean al santo formando un cono truncado ó invertido; en la base inferior del cono invertido está la piscina y la hospedería, que son unas ojivas ó sesenta chozas de paja de aspecto miserable y repugnante.

El manantial, muy abundante, nace á unos cuantos metros de la piscina y vierte en esta sus aguas, después de recorrer un estrecho cauce natural de unos veinte metros, y otro de tres formado por tablas de madera que las conducen hasta aquella.

En el lugar del nacimiento las aguas tienen una temperatura de más de cincuenta grados. Una derivación de agua que arranca del mismo manantial, da casi la vuelta con un recorrido de unos doscientos cincuenta metros al aire libre, vertiendo agua fría ya, por su contacto con el aire, en la piscina. Casi en el centro de la pequeña pradera se levanta un santuario con honores de mezquita en el que algunos suponen hallarse enterrado el cuerpo de Muley Iacob. Este punto no está muy claro; pero sí es exacto que en esa pequeña mezquita los enfermos devotos imploran el favor del cherif como ayuda para recobrar su salud dentro de las milagrosas aguas.

La piscina es un depósito de base rectangular, construido de fábrica de ladrillo. Tiene unos diez metros de longitud en su lado mayor, unos ocho en el menor y metro y medio, aproximadamente, de profundidad.

En la puerta de este santuario ó mezquita hay un pequeño depósito natural de agua, que los devotos aprovechan para sus abluciones antes de entrar á hacer sus rezos.

El desnivel desde el ras del má (cabeza del agua manantial) hasta la piscina es suave, el cauce es algo pedregoso y las aguas llegarán claras y limpias si los romeros no fuesen tan marroquíes que lavan las calderas, las ropas de uso, los útiles para cocinar, etc., etc., en las mismas aguas antes de que estas viertan en la piscina en que ellos han de bañarse más tarde.

El espectáculo que ofrecen los bañistas cuando están dentro de la piscina no puede ser más curioso y original. Las ropas, en el muro que rodea al pequeño estanque; ellos, confundidos en un sexo con otro, en medio de las aguas sin más traje que el natural que heredaron de Mahoma... Ninguno se acuesta por esto, pues ya he visto yo en Fez mujeres y hombres, jóvenes, que mendigan completamente desnudos.

Entran en el baño dando frente al santuario, llegan al lado opuesto del depósito y retornan al punto de partida sin volver la espalda, haciendo frecuentes reverencias y entonando cantos en alabanzas al santo. «Nada tan beneficioso como la oración á Muley Iacob!» «Dejad vuestras viviendas para alabar á Muley Iacob!» y otras oraciones por el estilo.

En las chozas ó jaimas se da hospedaje á los devotos que van á bañarse en las salubres aguas; cada cual lleva sus provisiones de boca y sus utensilios de cocina. Una especie de cofradía que no tiene otra misión que la de estimular la devoción á Muley Iacob y extender por todo el Imperio la noticia de la virtud de las aguas, administra esas jaimas, con religiosa literalidad. El hospedaje es gratis, aunque cada bañista debe siempre por mandato de la costumbre una pequeña gratificación, que se dedica á las necesidades culturales de la mezquita y á la reposición y recomposición de las jaimas.

No hay un solo día, sea frío y húmedo de invierno ó abrasador y seco de verano, en que se vea solo y abandonado Muley Iacob. De todas las ciudades, kabilas y adueros del Imperio llegan constantemente expediciones de enfermos y de sanos, todos devotos del santo milagroso, que buscan, unos la salud, otros el favor del santo y la virtud de las aguas para que les preserve de todo género de enfermedades. Porque es creencia generalizada en todo Marruecos que las aguas de Muley Iacob no curan solamente determinados males, sino que su acción curativa se aplica con seguro éxito lo mismo para curar la anemia que la obesidad, igual el artrismo que las enfermedades de los ojos.

De Fez marchan todos los sábados, en romería al famoso santuario, muchos moros de todas clases y condiciones. Algunos vuelven el mismo día; los menos se quedan en las chozas ó en los alrededores.

¡Lástima que la influencia que el santo ejerce en las aguas, no se extienda también á las enfermedades morales y sociales, pues si así fuera, el pueblo marroquí encontraría su redención recibiendo en ellas el bautismo de civilización, que tanto necesita!

Pero, ¡ay!, que en esas mismas aguas, las aguas de su fanatismo religioso, sólo puede encontrar su muerte como pueblo y como sociedad.

H. Rodríguez de Celis.

Fez, abril 1909.

## HACE CIENTO AÑOS

España.

MADRID.—Se anuncia la venta pública y en suabasta de varias fincas propiedad de la santa iglesia metropolitana de Burgos, señalándose el día 20 para el remate definitivo de dichas propiedades.

—Anuncia el «Diario» la pérdida de una chupa de un vestido serio, su color de ala de cuervo, debiendo entregarse en la librería hallado, en la calle de la Ballesta, número 10, piso bajo.

AVILA.—Sale el general Godino al frente de sus tropas con objeto de dar un paseo militar. En el pueblo de El Barco halló á un fraile próximo, y siéndole sospechoso ordenó el registrar, encontrándose en los bolsillos varias proclamas sediciosas y correspondencia de algunos jefes de guerrillas. Condenado á muerte, fué ejecutada la sentencia el mismo día, y el vicario de Piedrahíta, que fué quien auxilió al reo, manifestó al general Godino que el fraile ejecutado había sido el asesino de una muchacha de diez y seis años, crimen cometido hacia algún tiempo en Mejorada, y por cuya causa había presas algunas personas inocentes en la chancillería de Valladolid. Inmediatamente se expidieron las órdenes oportunas para que fueran puestos en libertad los que se hallaban presos indebidamente.

Extranjero.

ALEMANIA.—El Duque de Dantziok y el Príncipe Real de Baviera han llegado á Salzbourg, siendo esperados en el puente de la Saal por los miembros de la Administración Provincial, que los han saludado en nombre de la ciudad. La buena disciplina que observan las tropas ha serenado los espíritus, que estaban llenos de rancor, por los diferentes combates que se habían librado en la plaza de Mirabell y en otros lugares de la ciudad.

BAVIERA.—El Rey de Baviera ha tomado medidas para socorrer eficazmente los parajes de su reino que mayores quebrantos han sufrido con la guerra, particularmente Regon y Salza.

Han pasado á Donawerth 18.000 soldados franceses y 6.000 sajones.

AUSTRIA.—El cuerpo de ejército austriaco que se encontraba en el Tirol italiano ha ocupado á Bötzen, después de un vivo combate. Dicho cuerpo ha avanzado después sobre Trento, que espera rendir en breve.

WESTFALIA.—El Rey de Westfalia, considerando que la abadesa y las monjas presentes en el Capítulo de Wallenstein no solamente han favorecido los proyectos de los jefes de la insurrección en el Reino, que han bordado las banderas de los insurrectos, y que encierran han contribuido con tres mil esonados para que estallase la revuelta, ha dado un decreto privando á esas damas de sus privilegios, ordenando el excomulgamiento de sus bienes y la confiscación de los fondos que en caja existían en dicho convento.

RUSIA.—Parece que las tropas rusas, en calidad de aliadas de Francia y de Polonia, ha entrado en territorio de la Galitzia austriaca. Las vanguardias de cosacos ocupan Chelm y Beltz.

## ECOS

Julio Verne fué también autor dramático. Algunos de ustedes no lo sabrían tal vez, pero los periódicos franceses de estos días nos lo recuerdan.

Veinticinco años tenía cuando, al llegar de Nantes á París, fué empleado como secretario en el teatro Lírico y, para matar el tiempo, se dedicó á escribir comedias. La primera de ellas, en un acto y en verso, se llamaba *Pailles rompies* y quien la hizo representar fué Alejandro Dumas. Después, ya solo, ya en colaboración con Michel Carré ó con Charles Wollut, produjo *Les compagnons de la Marjolaine*, *L'Auberge des Ardennes*, *La Mille et deuxième nuit*, *La Famille Frontignac*, *Onze jours de siège*, etc. Comedias, óperas cómicas y operetas, que tuvieron muy buen éxito y que han sido injustamente olvidadas.

El novelista eclipsó al dramaturgo.

El Príncipe Chuen, Regente actual del Celeste Imperio, no es desconocido en Europa.

Estuvo en París y en Berlín, á poco de la insurrección de los boxers. Trujo una misión bien desagradable. Fué la de presentar las excusas de China al Emperador de Alemania por el asesinato del barón de Ketteler, ministro alemán.

El Kaiser exigía que Chuen pidiera perdón de rodillas. Chuen se opuso enérgicamente, manifestando que los Principes chinos sólo se arrodillaban ante Dios. Dió toda clase de disculpas, pero en pie.

Al volver á China, volvió europeizado... relativamente.

Como diplomático es tan hábil que, habiendo representado á su Soberano en la inauguración del monumento en honor á Ketteler, todos los asistentes quedaron complacidos. Los chinos quedaron firmemente persuadidos de que era en honor de los asesinos el monumento.

Como escritor, no deja de ser ingenioso. Ha aquí una de las paradojas de sus impresiones de Europa:

«Los berlineses se levantan temprano para ir á sus negocios; los parisienses se levantan tarde para ir al teatro.»

¿Cuántos empleados tiene Francia? Nada menos que 870.000. De ellos pertenecen 236.000 al ministerio del Interior; 210.000 á Guerra y Colonias; 145.000 á Instrucción pública; 136.000 á Obras públicas, Correos y Telégrafos; 118.000 á Hacienda... Y así sucesivamente.

A fines del Segundo Imperio, el número de funcionarios públicos se elevaba á 250.000. En 1885 se había duplicado; en 1895 eran ya 700.000. Y hoy, cerca de 900.000, como queda dicho.

De los 870.000 empleados actuales, el Estado paga directamente á 604.220. Los demás, aunque dependen también del Estado, cobran de la provincia ó del Municipio.

¿Para qué sirven los sables de los coraceros? Acabamos de saberlo, gracias al matrimonio de Mlle. White, hija del embajador de los Estados Unidos en Berlín, con el conde Hermann Scherr-Thoss, oficial de coraceros al servicio del Kaiser.

En la recepción, que siguió á la ceremonia en la iglesia, había en el centro de la mesa un magnífico pastel de bodas, siguiendo una costumbre del país, que es también corriente en algunos puntos de España. La tradición exige que sea la novia quien corte el pastel de arras. Pero esta vez la torta era enorme y no bastaba para el objeto un cuchillo. La condesa Hermann Scherr-Thoss no se apuró por ello. Desenvainó el sable de su marido y con él cortó el pastel.

Esperemos que este sable no se emplee en cosas más terribles.

El ex Presidente Roosevelt se dedica ahora, como nuestros lectores no ignoran, á cazar fieras en el Africa Oriental inglesa. Últimamente, ha matado cinco leones. Su hijo Kerriot dió muerte á otro. Un disparo de Roosevelt derribó á uno de los reyes de la selva cuando éste se disponía á lanzarse sobre dos amigos de Teodoro I.

El lunes último, Roosevelt fué testigo en Fort Hall de una danza guerrera de 400 hombres, pertenecientes á la tribu de los Kikuya. Los jefes de la tribu agasajaron al ex Presidente; uno de ellos le dió una cabra, otro tres corderos, otro un toro, otro un avestruz. Y á cada uno de estos obsequios correspondía Roosevelt con el regalo de una moneda de plata.

No fué un mal negocio.

## ECOS DE LONDRES

### Otro voto en pro

DE NUESTRO REDACTOR

¿Qué dirá *The New Age* del presupuesto de Lloyd-George? *The New Age* es un periódico que ocupa una posición especial en el movimiento socialista británico.

El movimiento socialista británico ocupa, á su vez, una posición también especial en el movimiento socialista mundial. Hace diez años podía pensarse en el Continente que Inglaterra no contaba en el movimiento socialista. Ahora parece cosa segura que es Inglaterra el país que ya á realizar, primero y más completamente, el ideal socialista, como ha realizado en grado más perfecto la idea liberal.

Lo característico del movimiento socialista británico es que no es uno solo, como en Alemania, ni varios movimientos contrapuestos, como en Francia, sino diversos movimientos sin organización central que los una; pero espontáneamente solidarios unos de otros y cubriendo cada cual diverso campo.

De una parte existe la Democracia socialista, que dirige Hyndman, organización análoga á la alemana, á base de la ortodoxia de Marx y de la disciplina de Lassalle; pero que no se ha extendido en Inglaterra, precisamente por su exceso de disciplina y de ortodoxia, aunque mantiene su fuerza originaria.

De otra ha de contarse á los socialistas obreros no marxistas, que se proponen convertir al socialismo á las Trade-Union. Sus hombres principales son Keir Hardie, el místico; Felipe Snowden, el ortodoxo; Ramsay MacDonald, el político; y Bruce Glaziers, el periodista del *Labour Leader*.

Estos socialistas son los creadores del partido independiente obrero, aliado actualmente al partido obrero, es decir, á las Trade-Union, para las elecciones á diputados.

En tercer lugar funciona la Sociedad Fabiana, con sus sucursales en provincias, cuyo principal campo de acción está en las clases intelectuales—médicos, ingenieros, abogados, etc.—aunque también cuenta en su seno con muchos hombres de clase acomodada y hasta con millonarios de libras esterlinas. La Sociedad Fabiana se ocupa principalmente en difundir la técnica administrativa del socialismo.

En estos años últimos ha crecido considerablemente el aspecto religioso del Socialismo, mediante la propaganda de la «nueva teología» realizada por el reverendo Campbell, que se propone «engancharse el vagón del socialismo á la estrella del ideal religioso», mediante la identificación del Reino de Dios y el ideal socialista.

Pero aún quedan sin clasificación numerosos elementos socialistas, que no pertenecen á la Sociedad Fabiana porque estiman que la técnica administrativa no basta por sí sola para implantar el socialismo, sino que éste necesita el impulso popular para prevalecer; que no figuran en la democracia social, porque rechazan intelectualmente la ortodoxia marxista, tanto en su concepto materialista de la historia, como en sus dogmas económicos; que no siguen á Campbell porque no son místicos; y que tampoco forman en el partido independiente obrero porque lo creen demasiado obrero, es decir, demasiado preocupado de las cuestiones de salarios y horas de trabajo, y demasiado poco atareado en la faena suprema de hacer triunfar el socialismo. Estos elementos encuentran su órgano de expresión en *The New Age*.

Todos los elementos ya clasificados, con la sola excepción de la Democracia social, han apoyado entusiastamente el presupuesto de Lloyd-George; lo mismo la Sociedad Fabiana, que la nueva teología, que el partido obrero, que el partido independien-

te obrero. Faltaba por conocer la opinión de *The New Age*. He aquí:

«Seremos completamente francos respecto del presupuesto de Mr. Lloyd George; es espléndido... Es lo que podíamos esperar de un ministro de Hacienda socialista en su primer año de mando... El autor del actual presupuesto es digno de que le apoye un socialista, por lo menos durante cinco ó diez años... No es sólo un presupuesto, sino un programa, que capacita á Mr. Lloyd George para ser primer ministro... No nos importa la persona que realice nuestro programa, con tal de que lo realice... Ha matado la campaña en favor de la protección arancelaria... Ha desmoralizado á las oposiciones.»

Tales son las opiniones de *The New Age*. Lo que ahora falta por ver es si el apoyo entusiasta que el socialismo inglés concede al presupuesto de Lloyd George no provoca entre la mayoría liberal la separación de sus elementos más conservadores.

Ramiro de Maeztu.

## LIBROS NUEVOS

### Estudios psiquiátricos

«Hay que trabajar en pro de la cultura médica, contribuyendo—siguiera sea con esfuerzo modesto—á crear las Cátedras de Neurología y Psiquiatría, con las clínicas respectivas que, con necesidad apremiante, demanda la didáctica científica moderna. En nuestra España hay obras inefablemente valiosas para estos fines; pero está bien lejos de proponerse en ellas la preparación médica, ilustrando, mediante nociones psicológicas, los arduos teoremas clínicos de la Mentalidad doliente y llevando la claridad al caos de la confusión psiquiátrica.»

En estas palabras, que coloca al frente de su obra *Estudios psiquiátricos. La monoidea. Teoría aplicada á la clínica de enfermedades mentales*, el doctor D. Pedro Rodríguez-Pouga, ex alumno de los Hospitales de Madrid, Berlín y París, deja entrever la finalidad que persigue con su trabajo.

Es éste meritorio en grado sumo. Dedicado al Sr. Rodríguez-Pouga á la referida especialidad, que ha cultivado en París y Berlín al lado de profesores sapientísimos, fruto de sus personales investigaciones es este libro, que viene á aumentar la que es aún menguada bibliografía española del moderno linaje de estudios que no han logrado todavía en nuestro país el amplio desarrollo conseguido en otras partes.

Del trabajo del doctor Rodríguez-Pouga da perfecta idea, en un prólogo magistral, el P. Zaccarías Martínez-Núñez, justamente reputado como conocedor de las disciplinas á que el libro se contrae.

El prologuista, después de puntualizar las tendencias y modalidades que en países distintos ofrecen al presente los muy adelantados estudios de psiquiatría, dice, entre otras cosas, del libro prologado:

«La parte más original de este trabajo es, indudablemente, la segunda, en donde el autor expone las leyes de la *Monoidea*, comprobadas en la clínica y distribuidas en dos clases: unas que regulan el plan recíproco de las distintas actividades; otras que presiden á la unión del acto y de la idea. Entre las primeras se hallan la de la *afinidad cosmológica* y las de *correlación y solidaridad funcional*; entre las segundas se encuentran las leyes de *congruencia*, *su inversa* y la *sentimental* con sus pruebas, explicaciones y correlarios clínicos, que es lo importante. De esta manera, y por el encadenamiento de conceptos, llega á deducir que «la psicosis es la modificación patológica de las relaciones de nuestro Yo con el mundo externo, y que es siempre consecuencia de una lesión cerebral.»

«Seis historias clínicas de observación personal coronan este libro, en el cual se ve al alienista y al filósofo, principalmente como queda indicado, en la parte segunda, en nada parecida á las publicadas en el extranjero acerca de las enfermedades nerviosas y mentales.»

Este laudatorio y ajustado juicio lo confirman plenamente la lectura y el estudio del libro del Dr. Rodríguez-Pouga, á quien felicitamos como merece quien acaba de prestar á la ciencia española un eminente servicio.

## NOTAS DE SPORT

### SOCIEDAD GIMNÁSTICA ESPAÑOLA

Hoy, á las diez de la noche, se verificará en el local de la Gimnástica Española, situado en la calle del Marqués de Leganés, núm. 5, el solemne acto de la repartición de premios de los campeonatos de carreras á pie, de fuerza, foot-ball, deportes atléticos y esgrima.

Es de esperar que esta noche se verá concurridísimo el domicilio social de la Gimnástica Española, por el gran número de invitaciones repartidas.

### CLUB DE REGATAS DE MADRID

Este importante Club sigue organizando, en unión de la Empresa del estanco del Retiro, grandes festivales náuticos á beneficio de la Beneficencia municipal. El festival organizado para las onatro de esta tarde será regido con arreglo al siguiente programa:

- 1.º Regata de velocidad por cuatro remeros y un timonel; recorrido, 800 metros.
  - 2.º Gran regata de desafío entre dos socios del Club, á remos pares; recorrido, 800 metros.
  - 3.º Cuañas acuáticas con premio.
  - 4.º Regatas de resistencia por cuatro remeros y un timonel; recorrido, 1.200 metros.
- El festival estará amenizado por una banda de música.

Si por causa del mal tiempo hubiera que suspender esta fiesta, se verificará al siguiente día 14 de mayo, á la hora anunciada.

El servicio de lanchas estará esmeradamente presentado para el público. El vapor *Príncipe de Asturias* recorrerá el estanco durante el festival, por el precio de veinticinco céntimos las dos vueltas.

Se ruega al público que se halle embarcado con el primer toque de atención para la celebración de cada regata, se reconcentre en el estanco, á fin de no interrumpir el éxito de la fiesta.

El Club de Regatas de Madrid y la Empresa del estanco se reservan el derecho de alterar el orden del programa.

Piñero.

## DIARIO DE PARIS

### HORA CRÍTICA

DE NUESTRO REDACTOR

En una sesión memorable de la Cámara, Paul Doreulede, hablando con sus arrebatos de siempre, remató su discurso con estas palabras:

«Pues bien, ese complaciente, ese devoto é infatigable intermediario, tan activo y tan peligroso; vosotros todos le conocéis; su nombre está en todos vuestros labios; pero ninguno de vosotros se atrevería á nombrarlo porque hay en él tres cosas que vosotros teméis: su espada, su pistola y su lengua. Pues bien, yo desafío esas tres cosas y yo le nombro: es Clemenceau.»

Ahí está retratado de cuerpo entero el actual Presidente del Consejo en Francia. Es temible, no ya por su valor personal—que no hace al caso,—sino por sus resoluciones inquebrantables. Hay en él, más que el autoritarismo de un caudillo, la energía valerosa de un capataz que sabe esgrimir el látigo con coraje.

En todo tiempo él se impuso á todo y á todos. Aprovechó los momentos turbulentos del *affaire Dreyfus*, en que Zola padeció destierro y confiscación de bienes y Piquart, prisionero, para desatar entonces su pluma de periodista, de publicista de los de mayor nota, en las mayores injurias contra todos los poderes públicos existentes en Francia. Yo he leído, en los tres tomos publicados, muy violentos artículos de aquellos días de amargos, penalidades y de recios, ásperos y diarios combates. Y al triunfar el movimiento de rebeldía, reconquistada la opinión—mal que pese á los airados clamores de Rochefort—sobre las aguas turbias de aquella gran marea nacional el que mejor navegó y el primero que tomó puerto fué Clemenceau. Ya se dió prisa en llegare libre el camino, muerto Zola, muerto Bernard Lazare.

Clemenceau encontró en el poder. Ya en él, ha sido una contradicción, sin que en un momento haya puesto de acuerdo sus resoluciones presentes con sus campañas pasadas. Desde luego declaró enemigos jurados á sus amigos de la víspera. Su popularidad, basada en las formidables acometidas que su pluma en la Prensa y su verbo ardoroso é incisivo en la tribuna daba á las máculas del régimen político y social existente, habíase extendido y arraigado en el seno de los partidos extremos, desde los socialistas que lo elogiaban oreyéndolo suyo, hasta los mismos revolucionarios medio anarquistas que en algunos momentos llegaron á saludarlo como un caudillo.

Mas, al entrar en el Poder, Clemenceau cambia radicalmente de actitud. ¿Conciencia de las responsabilidades como gobernante? ¿Necesidad de ajustarse al oportunismo del medio ambiente político en que tenía que moverse en adelante? ¿Obligación moral de anteponer las ideas de las clases dirigentes á las suyas propias, que eran las de las más sobreexcitadas?

Nada de eso. Era él, su personalidad que se revelaba, que quería destacarse. Necesitaba estar solo. El partido, el país, era él, nada más que él. Y comenzó la lucha sin cuartel contra todo y contra todos. Sus primeras armas fueron para destruir á los radicales de Combes, que habían sido precisamente los que trajeron las gallinas de los huevos de oro. No había miedo, destruyéndolos, de una posible sustitución.

Luego vino el duelo á muerte en los debates parlamentarios con Jaurés y el socialismo militante. Había que segar en flor esa hierba que retoñaba con tanta lozanía. Quedaba otro enemigo, el sindicalismo obrero, y contra él dirigió Clemenceau todos sus mandobles. Proceso, encarceló, hasta quiso cerrar las Bolsas del Trabajo.

Así han venido rodando las cosas hasta este momento, esta hora crítica que Francia está atravesando. Todos los aires de tormenta están desencadenados y auguran vendavales próximos, inminentes acaso.

Pero Clemenceau ha conseguido su propósito. Al fin está solo. ¿Con qué fuerza va á contrarrestar el empuje de las fuerzas enemigas? ¿En cuántos apoyarse?

Ahora es cuando vienen las verdaderas responsabilidades; no las del Poder ni las de partido, sino las responsabilidades ante la honda perturbación que pueda sufrir el país.

Quiere irse, acaso para siempre, y quiere que su salida sea sonada, retando á los sindicalistas, envalentonando á los más refractarios á los procedimientos de violencia. La huelga, si estalla, será provocada por Clemenceau, que busca en ella un modo resonante de caer y de que caigan con él todos los partidos del régimen. Va á imitar á Sansón, sacudiendo las columnas para que el templo se desplome.

Y en su gesto último habrá la misma clarividencia de aquel Monarca que decía:

—Después de mí, el diluvio.

Angel Guerra.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, es el único periódico que por tener ediciones mañana, tarde y noche, y por circular dos de ellas en Madrid, difunde más persistentemente la publicidad, pues sus anuncios son leídos por la mañana y por la noche.

Es, por lo tanto LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, el diario que ofrece mayores ventajas á los anunciantes.

# INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

## SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

### INQUETUDES Y RECELÓS

#### Los sucesos de Portugal

Las noticias que de Portugal se reciben son escasas e incompletas. Funciona en Lisboa la censura con rigor extraordinario y sería difícil apreciar el alcance de los sucesos por unas cuantas frases mutiladas que el telégrafo transmite. Sin embargo, los que con alguna atención hayan seguido el movimiento político de Portugal en estos últimos meses, no han de alarmarse por estas primeras noticias, recordando que muchas veces han circulado rumores de mayor gravedad y que, al fin y a la postre, todo ha quedado reducido a una crisis más, a un gobierno más y a unos cuantos escándalos en el Parlamento. No reconozca la realidad quien negase que atraviesa la política lusitana por un período de crisis aguda, de crisis violenta, nacida en la lucha pasional, en el choque de las ambiciones que se han sobrepuesto a todo interés nacional y a toda conveniencia pública y que ha convertido a los hombres más serenos en jugadores de los enemigos del orden; pero tampoco puede decirse que estamos frente a una lucha de ideas, frente a un duelo terrible de tendencias extremadas y de partidos organizados. La característica de este movimiento es la desorganización, la indisciplina franca, que ha hecho de cada hombre y de cada hombrecillo un aspirante al Poder, como si el Poder no significara otra cosa que una fórmula de medro personal y de conveniencia particularísima. Lo que a la hora presente motiva inquietudes públicas en el vecino reino, es lo siguiente: Las últimas sesiones del Parlamento lusitano han sido verdaderamente escandalosas, llegando, en muchas ocasiones, hasta el tumulto, porque una parte de las minorías (minorías revolucionarias, por supuesto), aprovechando las desavenencias de los partidos que deberían ser de orden, propusieron, tiempo hace, no dejar vivir en paz a Gobierno alguno, formarlo quien lo formara. Dos veces han conseguido su propósito los inquietos, porque dos veces se ha planteado la crisis y se han renovado totalmente los Gabinetes, con gran quebranto para el prestigio del régimen parlamentario y para los intereses de la nación. En vista de que es imposible gobernar con un Parlamento en esa forma constituido, los hombres de significación monárquica han convenido en que es indispensable la disolución de las actuales Cortes, cosa a la que el Monarca—que está dando grandes muestras de seriedad y de alto sentido político—no parecía resuelto, sin duda por entender que tan continuas apelaciones al cuerpo electoral no son convenientes, ni encajan en el espíritu de los preceptos constitucionales. Pero no era precisamente la causa más poderosa de que las Cortes no se disolvieran y de que la disolución continúe siendo el caballo de batalla. El *quid* está en que todos los partidos se hallan conformes con que la disolución es indispensable; pero cada partido aspira a que esa disolución redunde en provecho suyo. Es decir, que todos se disputan para sí el anhelo de ser el subsecretario de Correos y Telégrafos, M. Simeyan, no concuerdan con las que tiene el Comité ejecutivo de la huelga. Los datos oficiales dicen que 465 empleados han dejado de prestar servicio; pero no dan ningún dato respecto del número de obreros empleados en las líneas férreas, que huelgan también. Los ministros se han reunido en Consejo esta tarde, y han acordado confirmar las destituciones hechas por el Consejo disciplinario. En virtud de esta resolución han sido destituidos 221 agentes y subagentes de París y del departamento del Sena, y siete pertenecientes a otros departamentos. La telegrafía sin hilos. PARIS. Con motivo de la huelga de empleados de Comunicaciones, el ministerio de Negocios Extranjeros ha utilizado para la transmisión de despachos oficiales el aparato de telegrafía sin hilos instalado en la torre Eiffel. Milán de ambulantes. PARIS. Los ambulantes han celebrado esta tarde una reunión en el picadero de Saint-Paul. Hubo mucho entusiasmo y todos los concurrentes votaron por proclamación de la huelga y se comprometieron a realizar gestiones para que alcance mayor extensión. Los datos oficiales comunicados respecto a la huelga establecen que de los 4.431 ambulantes de Correos, sólo han abandonado el servicio 341 en el día de hoy. La huelga estacionada. PARIS. Continúa en el mismo estado la huelga de carteros. Nada hace entrever hasta ahora ninguna probabilidad de arreglo. Tampoco se han registrado hasta ahora incidentes de importancia. Efectos de la huelga. LONDRES. Ya han comenzado a sentirse en ésta los efectos de la huelga de los empleados de comunicaciones en Francia. Esta mañana, a primera hora, funcionaban con regularidad las seis líneas telegráficas de enlace con Francia, pero al medio día quedó reducido el servicio a la mitad. Es posible que mañana nos quedemos sin comunicación.

guados apetitos, y que se labora, más que por cambiar un régimen, por usufructuar años meses el Poder. Claro es que en tal explosión de egotismos personales, puede intervenir la acción revolucionaria; pero convengamos en que esto sería lo menos peligroso si los hombres gubernamentales no estuvieran empeñados en esa lucha desconsoladora y encarnizada.

#### Precauciones y detenciones.

LISBOA. A consecuencia de la campaña de agitación que se viene haciendo contra los Poderes públicos, se han adoptado severas precauciones. Algunos centros están muy vigilados. Se asegura que han sido practicadas numerosas detenciones. Reina gran inquietud. Se ejerce con todo rigor la censura. El Gobierno no ha podido jurar.

#### SOBERANOS Y PRÍNCIPES

##### El Kaiser y Victor Manuel.

BRINDISI. El yate imperial *Hohenzollern*, donde viajan los Soberanos alemanes, ha llegado esta mañana. El Rey Victor Manuel y el ministro de Negocios Extranjeros, Sr. Tittoni, salieron a recibir a los augustos viajeros. El Kaiser celebró una conferencia particular con el Sr. Tittoni, y Victor Manuel conversó también a bordo con el embajador de Alemania en Roma. El contratorpedero inglés *Albatros* saludó a los Soberanos. Todos los barcos italianos se hallan empavados.

##### Grave accidente.

ROMA. La entrevista regia de Brindisi se ha señalado por un grave accidente. En el momento en que el contratorpedero italiano *Nembo* se adelantaba al encuentro del yate imperial *Hohenzollern*, hizo éste una falsa maniobra y vino a chocar con el *Nembo*. El contratorpedero resultó con graves averías a consecuencia del choque, y pudo ganar el puerto con gran trabajo. Esperando a los Emperadores. VIENA. Actúvase los preparativos para recibir a los Emperadores de Alemania; todas las calles que el cortejo imperial ha de recorrer han sido suntuosamente engalanadas. Por encargo expreso del Emperador Francisco José se trabaja para que el recibimiento que se tributa a los Soberanos revista caracteres grandiosos. Los departamentos en que aquéllos habrán de alojarse han sido recubiertos de tisú de oro.

#### LAS COMUNICACIONES FRANCESAS

#### OTRA VEZ LA HUELGA

PARIS. El paro de los empleados de Comunicaciones va extendiéndose cada vez más. Las estadísticas de huelguistas facilitadas por el subsecretario de Correos y Telégrafos, M. Simeyan, no concuerdan con las que tiene el Comité ejecutivo de la huelga. Los datos oficiales dicen que 465 empleados han dejado de prestar servicio; pero no dan ningún dato respecto del número de obreros empleados en las líneas férreas, que huelgan también. Los ministros se han reunido en Consejo esta tarde, y han acordado confirmar las destituciones hechas por el Consejo disciplinario. En virtud de esta resolución han sido destituidos 221 agentes y subagentes de París y del departamento del Sena, y siete pertenecientes a otros departamentos. La telegrafía sin hilos. PARIS. Con motivo de la huelga de empleados de Comunicaciones, el ministerio de Negocios Extranjeros ha utilizado para la transmisión de despachos oficiales el aparato de telegrafía sin hilos instalado en la torre Eiffel. Milán de ambulantes. PARIS. Los ambulantes han celebrado esta tarde una reunión en el picadero de Saint-Paul. Hubo mucho entusiasmo y todos los concurrentes votaron por proclamación de la huelga y se comprometieron a realizar gestiones para que alcance mayor extensión. Los datos oficiales comunicados respecto a la huelga establecen que de los 4.431 ambulantes de Correos, sólo han abandonado el servicio 341 en el día de hoy. La huelga estacionada. PARIS. Continúa en el mismo estado la huelga de carteros. Nada hace entrever hasta ahora ninguna probabilidad de arreglo. Tampoco se han registrado hasta ahora incidentes de importancia. Efectos de la huelga. LONDRES. Ya han comenzado a sentirse en ésta los efectos de la huelga de los empleados de comunicaciones en Francia. Esta mañana, a primera hora, funcionaban con regularidad las seis líneas telegráficas de enlace con Francia, pero al medio día quedó reducido el servicio a la mitad. Es posible que mañana nos quedemos sin comunicación.

#### NOTICIAS DE MARRUECOS

FEZ. S (reexpedido desde Tánger el 12 por la noche). Continúa causando impresión la huida de Muley Quebir, hermano de Hafid. También huyó Mtugui, prestigioso kaid del Sur. Supónese que acompaña al Príncipe Quebir. Hasta ahora se ignora el camino que llevarían el Mokri y Abdellah Fassi. Estas vacilaciones demostrarán la inseguridad y la desconfianza que reina respecto a la tranquilidad en los caminos de Tánger a Fez. El Maghzen trabaja febrilmente para mantener la tranquilidad en los caminos. Oro que la situación política marroquí es muy grave, y que nos hallamos en vísperas de grandes acontecimientos. La Embajada española emprenderá el viaje de regreso el sábado 15. Rodríguez de Celis.

#### La situación en Turquía

##### El dinero de Abdul-Hamid.

BELGRADO. Asegura un periódico local que el Sultán destronado, Abdul-Hamid, ha concedido autorización a los Bancos extranjeros donde tenía depositados gran parte de sus valores para que los entreguen a las autoridades turcas. Es de suponer que las Casas de banca, en vista de la autorización de Abdul-Hamid, y previas las debidas garantías, entregarán a los representantes del nuevo régimen las cantidades que tenían en depósito. En tal caso las autoridades turcas percibirán más de 50 millones de francos. Por las víctimas del fanatismo. PARIS. Con objeto de contribuir al alivio de la angustiosa situación en que han quedado los armenios de las regiones de Asia Menor que han podido librarse de las matanzas é incendios consumados por los musulmanes fanáticos, un grupo de banqueros de esta capital ha hecho entrega al ministro de Negocios Extranjeros, monsieur Pichon, de la suma de 15.000 francos, que serán remitidos al Comité internacional de auxilios. Más ejecuciones. CONSTANTINOPLA. Los Tribunales de Guerra siguen ejerciendo su misión; las condenas de los culpables del movimiento contrarrevolucionario se multiplican. Los Jóvenes Turcos están resueltos a imponerse por la severidad del castigo y no retroceder en su resolución. Hoy han sido ejecutados 20 individuos más, y sus cadáveres han aparecido colgados en varios puntos de la población. Entre los habitantes de la ciudad, la frecuencia de estas escenas trágicas produce penosa impresión. Nuevas matanzas. CONSTANTINOPLA. Recíbense alarmantes despachos de distintos puntos del Asia Menor. La población musulmana, irritada contra el desenlace de la revolución, que considera como el fracaso definitivo de la política verdaderamente otomana, que representaba Abdul Hamid, se entrega a toda clase de excesos contra armenios y cristianos. Las matanzas vuelven a estar a la orden del día, y las ciudades de Diarbekir y Much son teatro de sangrientos horrores. Ahmed Riza dimite. CONSTANTINOPLA. En los Círculos políticos vuelve a hablarse otra vez de la dimisión de Ahmed Riza. Después de los últimos actos realizados por la Cámara de Diputados, la dimisión de Ahmed Riza se considera inevitable. El arzobispo de Smirna. CONSTANTINOPLA. Acabó de fallecer el arzobispo católico de Smirna. Su muerte ha sido muy sentida. Gobernador procesado. CONSTANTINOPLA. El Gobierno, después de escuchar a Djavad bey, gobernador de Adana, considerando insuficientes las explicaciones que ha dado acerca de la actitud por él observada durante las recientes matanzas, ha acordado procesarle. Djavad bey comparecerá ante la Cámara a justificarse de los cargos que pesan sobre él por no haber reprimido a tiempo los sangrientos disturbios de Adana. Después de adoptar esta resolución el Gobierno encargó al ministro del Interior telegrafiase a los gobernadores de las provincias notificándoles que de cualquier disturbio que en ellas ocurra, responderán con su cabeza.

#### EX PRESIDENTE EN PELIGRO

#### Roosevelt y el rinoceronte

##### Cacería accidentada.

NUOVA YORK. Despachos de Zanzibar dan cuenta de un episodio emocionante de las cacerías que está llevando a cabo Roosevelt en África. Este se encuentra ahora en los alrededores de Nairobi y acampa en medio de bosques inextricables, donde pululan las fieras más terribles. Las tiendas de Roosevelt y sus compañeros de expediciones cinegéticas, ocupan un extenso claro abierto a golpes de hacha y que rodean altas empalizadas. Los cazadores han abandonado al amanecer, dejándolos confiadas a uno de ellos y a varios negros, y se alejan en pequeños grupos, provistos de rifles y carabinas. El día 10, Roosevelt volvió saltar entre la maleza un enorme leopardo. Lanzóse en su persecución, y aprovechando un momento en que el animal se agazapaba para saltar sobre él, derribólo de un tiro. La fiera rodó, pero levantándose ensangrentada, desapareció entre la espesura. Roosevelt, desoso de apoderarse de aquella magnífica pieza, siguió las huellas de sangre que dejaba el leopardo y se alejó insensiblemente de sus compañeros. A su derecha, los exploradores indígenas daban gritos, anunciando a los cazadores que un enorme animal avanzaba por el bosque, desgarrando ramas bajas y abriendo enormes brechas en los matorrales espesos. Roosevelt, sin esconcharse, siguió adelante, persiguiendo al leopardo, de cuya muerte estaba seguro. Vió al fin, su cadáver, sobre la maleza y corrió para recogerlo y llevarse al campamento. Pero entonces, una inmensa sombra proyectóse sobre los árboles, y un rinoceronte colosal avanzó hacia él galopando, aplastando ramas caídas y agitando como débiles cañas los árboles seculares de la selva. El formidable paquidermo lanzóse furiosamente sobre el Presidente, que, sin perder su extraordinaria sangre fría, le hizo cara, sin retroceder o bucear de un abrigo. Los compañeros de Roosevelt oyeron la pérdida, el monstruoso animal llegó casi, en su embestida, a rozarle. Pero *Teddy*, con gran agilidad, saltó a un lado, obligando al paquidermo a dar una vuelta. Rodilla en tierra, la carabina montada, esperó Roosevelt el segundo ataque.

Y en el momento en que la bestia se precipitaba sobre él para destrozarle, sonó una detonación, seguida de otra. El rinoceronte se detuvo, vaciló sobre sus grandes patas, y al cabo cayó de lado, revolviéndose sobre la yerba, que manchaba con su sangre. Un indígena acercóse a él, y provisto de afilada hacha, rematóle de un golpe certero. Todos los cazadores felicitaron a Roosevelt por su valor, serenidad y audacia. El ex Presidente está contentísimo de su aventura, y desea en ir a la costa al rinoceronte para que lo disequen, y mandarle al Museo Smithsonian.

#### SINIESTROS Y CATASTROFES

##### Cinematógrafo incendiado.—Cincuenta heridos.

PALERMO. Hoy ha ocurrido una catástrofe en un cinematógrafo de esta población. Una chispa despreñada del aparato de proyección durante el espectáculo, produjo el siniestro. En pocos momentos el fuego se propagó por la sala, y los espectadores, aterrados, se precipitaron a las puertas buscando la salida. El pánico produjo las desgracias consiguientes, pues gran número de personas fueron arrojadas, sufriendo heridas y magullamientos de importancia. Pocos momentos después de comenzar el incendio, el techo se derrumbó, contribuyendo a aumentar las consecuencias del siniestro. Han sido auxiliados más de cincuenta heridos. Terrible explosión.—Treinta muertos. NUEVA YORK. Comunican de Albany que en una cantera situada cerca de esta población estalló un barreno, matando a treinta obreros de los que trabajaban en la cantera é hiriendo a otros varios. Las autoridades de Albany enviaron auxilios inmediatos al lugar del siniestro.

#### POLITICA RUSA

#### La conjura reaccionaria

SAN PETERSBURGO. Todos los periódicos comentan con gran extensión la lucha que sostienen reaccionarios y octubristas para ganar el ánimo del Soberano y conseguir de él que se pronuncie por una determinada política. Esta lucha comenzó apenas fué elegida la tercera Duma con arreglo a la nueva ley electoral. En ella predominaron desde el primer instante los partidos del centro, y señaladamente los octubristas. Las extremas izquierdas no tuvieron minorías numerosas. Y la extrema derecha, que reunía cien diputados, no podía ser el árbitro de la situación. Esta extrema derecha declaró la guerra a Stolypine, y ha recurrido a todos los medios para derribarle. Su plan era hacer imposible el funcionamiento de la tercera Duma, para que el Czar la disolviese antes de que el pueblo se acostumbrase al régimen parlamentario, y la reemplazara por un Zemsky Sobor ó Consejo consultivo. Este plan fracasó porque el octubrista mantuvo dentro de la legalidad más absoluta y apoyó siempre a Stolypine. En vista de ello, el partido reaccionario recurrió a otra maniobra. Hizo que sus corifeos cortezanos presentasen al Czar al doctor Doubrovine, jefe de las bandas de asesinos tituladas Unión del pueblo ruso. Doubrovine fué presentado al Czar en términos altamente favorables. Dijeron de él a Nicolás II que gozaba de enorme prestigio en el pueblo y que era uno de los más firmes sostenedores de la autocracia. Stolypine respondió a esta especie de palatinaje complot, probando la complicidad de Doubrovine en los asesinatos de los diputados *cadetes* Herzenstein y Goloss. Los Tribunales de Finlandia pidieron la comparecencia del acusado, que no quiso obedecerles, comprendiendo que le condenarían. El escándalo duró varias semanas. Stolypine, creyéndose victorioso, se fué a Yalta (Crimea) é restablecer su salud. Entonces, los reaccionarios, aprovechando su ausencia, intentaron conseguir del Czar que dimitiese al ministro Lwolsky, cuyos fracasos diplomáticos le habían dejado sin prestigio ni autoridad moral. Entendían que si Lwolsky se iba sin que Stolypine pudiera intervenir en su favor, el Ministerio y su Jefe sufrirían un rudo golpe. También fracasaron esta vez. El candidato de los derechistas era Goremkyne, enemigo de Francia é Inglaterra y partidario acérrimo de Alemania. Los grandes duques trabajaron cerca del Czar para que Stolypine cayese y le reemplazara el político citado, que ya otra vez había sido primer ministro. El Czar, que no olvida que Stolypine ha sido herido en su familia por su adhesión al Trono, no complacidos, alegando que no era amigo de cambiar de consejeros sin motivo plausible. Entonces ocurrió un incidente poco importante, pero que los enemigos del primer ministro aprovecharon con habilidad. Según las leyes fundamentales de mayo de 1905, Carta de la Rusia constitucional, las cuestiones relacionadas con la defensa del Imperio dependen exclusivamente del Soberano, y la Duma y el Consejo deben limitarse a votar ó negar los créditos que sean pedidos, sin modificarlos ni discutirlos. Sin embargo, en abril último, el Gobierno sometió a la discusión de la Duma un crédito de 50.000 rublos para crear el Estado Mayor de la flota. La Duma aprobólo; pero en el Consejo del Imperio, Witte, que por odio a Stolypine se une a los reaccionarios, Dournovo y Goremkyne, lamentaronse de que el Gobierno atentara a las prerrogativas czaristas. Kokovizof, ministro de Hacienda, consiguió, no obstante, que el Consejo del Imperio votase el crédito por gran mayoría. Los conjurados entonces recurrieron al Czar, diciéndole que lo hecho por el Gobierno le ofendía y le rogaron que dimitiese a Stolypine. Este, llamado a San Petersburgo, disculpóse, alegando que sus puntos de vista en la materia son perfectamente conciliables con las prerrogativas autocráticas. El Czar, cediendo a las insinuaciones de la camarilla, negóse a sancionar el crédito para el Estado Mayor de la Marina.

Stolypine dimitió pura y simplemente, negándose a permanecer en su puesto, desde el momento en que el Soberano sospechaba de su lealtad. Nicolás II, vencido por esta digna energía, rogó que continuara al frente del Gobierno y envióle una carta, encargándole, conjuntamente con los ministros de Guerra y Marina, de elaborar en el plazo de un mes reglas constitucionales que definan cuáles son las medidas legislativas referentes a la defensa del Imperio, que deberán ser sometidas a su soberana decisión. Dicho documento contenía estas palabras: «Todos los actos del Consejo de ministros que presidís tienen mi completa aprobación, porque tienden a fortalecer los fundamentos de la Constitución que yo establecí y que defenderé inquebrantablemente.» Stolypine triunfa.

SAN PETERSBURGO. M. Stolypine ha logrado triunfar de la camarilla que trabajaba por derribarle del Poder. La labor de pacificación llevada a cabo por el jefe del Gobierno y la habilidad con que ha sabido calmar la exaltación política que ponía en peligro la estabilidad del Imperio, han pesado en el ánimo del Czar, que ha ratificado su confianza a M. Stolypine, rogándole que continúe al frente del Gobierno imperial. El Czar ha afirmado además su propósito de mantener la Constitución; y, para dar una satisfacción al jefe del Gabinete, el redactor jefe del periódico *Rousskoie Znamia* y presidente de la Asociación titulada Unión del pueblo ruso, enemiga política del actual Gobierno, ha sido condenado a una multa de 5.000 rublos por la campaña invidiosa emprendida contra el Gabinete presidido por M. Stolypine.

#### MISCELANEA

##### La crisis húngara.

VIENA. La Prensa austriaca comenta el giro que ha tomado la crisis húngara, giro favorable a los deseos del Emperador. Dice que en el nuevo Gabinete que se forme entrarán M. Wekerle, M. Kossuth y el conde de Andrássy, del partido independiente. Interpretase esto como una señal de que el partido renuncia por ahora a sus principales reivindicaciones. Buena carga. NUEVA YORK. Con rumbo a Francia ha zarpado hoy de este puerto un paquebot, que lleva a bordo 800.000 dólares en oro. Esta suma hubiera sido mayor, si la huelga de los carteros franceses no hubiera introducido cierta perturbación en los negocios. Escuadra yanqui a Europa. WASHINGTON. El Gobierno yanqui, impresionado por las recientes matanzas del Asia Menor, donde han sido asesinados varios misioneros americanos, ha acordado tener en el sucesivo una escuadra permanente en aguas de Europa. Para formar parte de dicha escuadra han sido destinados los cruceros *Montana*, *North Carolina* y *New York*.

#### UNA TRAGEDIA EN BERLIN

#### La locura de Rehbeck

##### El amor y los celos.

BERLIN. Rehbeck es un mecánico, joven y muy inteligente, pero de carácter excitado y violentísimo. Un día, en un baile, conoció a una linda mozdilla, de diez y siete años de edad, llamada Wally Krage. Orlenció su corazón y su mano; pero ella, no encontrándole de su gusto, negóse a aceptar sus amorosas instancias. El persiguióla incesantemente, enviándole cartas inflamadas y ramos de flores, que ella devolvía con los mensajeros portadores de las unas y los otros. Desesperado, decidió hablar con ella, costase lo que costase. Wally llegó a tenerle miedo. Sabedora de que él había dicho en una taberna que estaba dispuesto a todo, incluso al crimen, rogó a su primo Wiese la acompañase todos los días al taller, y luego fuera por ella a la caída de la tarde. Anteanoche, Wiese fué a recogerla y la dejó en la puerta de su casa. Subió la joven las escaleras tranquilamente pero al llamar a la puerta del piso de sus padres, vió con terror que Rehbeck le sujetaba la mano. Un diálogo rápido precedió a la tragedia. —¿Por qué no me quieres? —Porque no. Déjame. —¿Por última vez, dime: ¿aceptarás a mis deseos? —Nunca. Entonces él sacó un cuchillo, cogió a Wally por la garganta y asestóla en diversas partes del cuerpo nueve cuchilladas tremendas. Creyéndola muerta, dejóla caer, y blandiendo el arma ensangrentada, bajó a saltos las escaleras. Salió a la calle y púsose en persecución de Wiese, que, ignorante de lo ocurrido, se alejaba acera arriba con lento paso. Alcanzólo, le zarandó con violencia y antes de que pudiera defenderse, asestóle en el pecho una terrible puñalada. Dos transeúntes se lanzaron sobre él para detenerle. Rehbeck derribólo de dos cuchilladas en el pecho. Al cabo, lo detuvo la policía, no sin sostener con él una lucha encarnizada. Pareció loco, y según dicen los médicos, tal vez intercurale en un manicomio. En cuanto a sus víctimas, se hallan todas en estado gravísimo.

#### Avisos útiles

No comprar aparatos de Luz Eléctrica, sin antes visitar el gran depósito. Libertad, núm. 2. A. SAEZ Caballero de Gracia, 23, frente al Sagrado Corazón de Jesús. Esta Casa vende a precios de fábrica los calzados de lujo tan acreditados.

# INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

## El banquete en honor de Altamira

No está España tan sobrada de ayuda que pueda menospreciar el concurso que le prestan los que colaboran fuera de la actividad peregrina de la política. Los que vivimos ajenos a ella, sin apasionamientos podemos asegurar cómo crece la desconfianza en la obra de los Gobiernos y cómo las ventajas del sistema parlamentario se prostituyen, cuando degenera en vicioso parlamentarismo y en tribuna de pasatiempo. La gran masa neutra, que Azorín crea una ficción y que resultó común de dos, espera muy poco de los padres de la patria, porque poco significa el paliativo, cuando es necesaria la curación completa. De valer más positivo es la labor social, que debiera ser más intensa en toda España, trabajo de educación que civiliza y enaltece, que vigoriza el espíritu y fomenta la energía meritosa, es la revolución desde arriba; pero no basta si no la acompaña la evolución de los de abajo, como fuerza concurrente; si no la ayuda el esfuerzo de los de la derecha y el trabajo desinteresado de los de la izquierda.

Esto es lo que ansía la masa neutra, sobre la que tanto se fantasea. Necesita ver que todos, sin obedecer a sistemas preconcebidos, se salgan de los estrechos de un molde intransigente en el que encajaron el porvenir desde todas las regiones, desde todas las alturas, cuando se despeja la orografía del horizonte. Menos *politicología* y más acción social; menos parlamentarismo y más sana democracia. El Comercio mira con horror una política que no se interesa jamás en la prosperidad de los mercados españoles; la Industria sólo se hace política como medio de lograr sus afanes y obviar inconvenientes; la Agricultura, mustia y desolada, no tiene fuerzas aún para llorar su amargura, porque sus voces apagadas jamás hallaron eco en aquellas Cámaras, que son la gloria del verbo y el orgullo de la Retórica.

Conocen estos y otros males nuestros políticos, es cierto. Pero, ya por impotencia, ya por desdicho, poco o nada se ocupan en darles tregua. Conocen perfectamente que si nuestro comercio arrastra una vida lánguida, es porque no sabemos conquistar los mercados extranjeros; y no sabemos buscarlos, porque ni aun logramos conservar aquellos en que nuestra influencia era arraigadísima.

Hay más allá del Atlántico países cuya riqueza ha sido la admiración de la fantasía europea y el objeto de la codicia de todos los pueblos. En aquellas comarcas late el espíritu hispano, se oye el rotundo lenguaje de Castilla y se conservan venerandas tradiciones que nos es parte a disipar la presión sajona y el cosmopolitismo francés. Aquellos pueblos son otra España, que corre el peligro de perder su carácter castizo, separada de su antigua metrópoli. Pudieramos sacar gran provecho de nuestra unión con ella y sin embargo pocos han puesto en práctica tal proyecto.

La Universidad de Oviedo tuvo la honra de ser quien primero se lanzó a atajar el mal, y con una decisión inestimable, envió a las Repúblicas americanas un historiador de reputación universal, un incansable profesor, el Sr. Altamira, cuyo nombre es la cifra que comprendía lo mucho que España debe a quien ha pasado diez años, de los más floridos de su vida, vulgarizando la cultura en las escondidas aldeas asturianas, porque él es el fundador de la extensión universitaria, quien con Canella, alma de la Universidad, ha llegado a Burdeos; quien, traspasando el Océano, recordará a los americanos del Sur, que en España aun hay amor para sus hijos y un olvido absoluto de todo lo que pueda mancillar nuestro pasado.

Los estudiantes en masa acordaron celebrar con un banquete tan heroica empresa y en él abogaron por que España entera vuelva sus ojos hacia el derrotado que marcará Altamira, quien, si la fortuna le sonreír, señalará con su excursión científica el principio de una nueva época para este pueblo. Y si es cierto que un esfuerzo aislado puede perderse en el vacío de la indiferencia, también lo es que cuando arrastra en pos de sí el aplauso de la juventud, no hay obstáculos que le arredren, ni poder que le desvíe. Y la juventud está con Altamira; los estudiantes ovates jamás habrán de abandonar a quien con intención sana, con lealtad en el alma y con fervor de misionero, persigue en todos sus pasos el engrandecimiento de España.

Eso significó el banquete que los escolares hemos ofrecido al maestro y desde aquí le prometemos que, si a más llegara nuestro poder, no fuera un modesto banquete la prueba de nuestro cariño.

Alberto Gardón.

## NOTICIAS DE SOCIEDAD

### BODAS

Han contraído matrimonio: En Pamplona, D. Antonio Irujo con la Srta. Filomena Pérez, y D. Bernabé Celaya con la señora Justa Navarro. En Vitoria, D. Rafael Santaolalla con la señora María Arce. En Villagorria, D. Antonio Alvarez con la señora Carmen Torres. En Oñate, D. Manuel Pazos con la Srta. Amparo Tristán. En Cangas de Tineo, D. Manuel Muñiz con la Srta. Placer Díaz. De Ciudad Rodrigo, D. Joaquín Aparicio con la Srta. María Luisa de Vicente. En breve contraerán matrimonio: En Toledo, D. Florencio Sánchez con la señora Petra Ramírez. En La Unión, D. Francisco Fuentes con la señora Luisa Pedrero. En Salamanca, D. Ricardo Marín con la señora María Martín. En Cádiz, D. Francisco Ibáñez con la Srta. María de los Angeles Barrena. En Oviedo, D. Fernando Casariego con la señora Gloria Castaño. En Burgos, D. Francisco Vadillo con la señora Emilia Castellón. En Soría, D. Federico Ortega con la Srta. María Goya; D. Román Herrero con la Srta. Vicenta Ayllón, y D. Antonio Martín con la Srta. Ascensión Díaz.

### NECROLOGÍA

Han fallecido: En Zamora, una hija de D. Manuel González. En Jerez, doña Encarnación Garrido. En Vilches, D. Melchor García. En Bilbao, doña Clara Puyt. En Logroño, doña Margarita Díez. En Málaga, D. León Revuelta y D. Eduardo Souviron.

En Oviedo, D. Saturnino San José Motol. En Guadalajara, D. Pedro Fiesco. En Barcelona, D. Juan Pujadas y D. Román Romano.

### VIAJES

Han llegado: A Sevilla, D. Manuel Rodríguez, D. Pedro Valenzuela, D. Antonio Ribá, D. Ramón Bosch, D. José Luque y D. Augusto Lorenzo. A Ciudad Real, doña Blanca Arias y D. Luis Bandón. A Albacete, doña Josefa Domínguez y su sobrina Amparo, doña Jovita Molina, la Srta. Suso Más, D. Antonio Salas, D. Ricardo Fernández. A Valencia, D. Antonio Lázaro, D. Alejandro Sendra, D. Lamberto Alonso, D. Ricardo Llop, D. Pascual Roig, D. Jerónimo Carratalá y el conde de Moliner. A Salamanca, D. Luis Soler y las Srts. de Sánchez Bordona. A Zamora, doña Concha Pérez. A Zaragoza, D. Luis Pascual Frutos y la esposa de D. Joaquín Benito. A Vitoria, D. Modesto Díaz y D. Manuel Barutia con su padre. A La Coruña, el conde de Turnés, los señores Neira Pedrosa, Montenegro, Castillo, Pedreira y D. Luis Menéndez y familia.

Han salido: De Málaga para Madrid, D. Pedro Albín con su esposa e hijos, y los Sres. Huellín, Poves, Alfonso Luque, Fábregas y doña Clotilde Ramos; para Cartagena, D. José Mataix. De Vitoria para Madrid, D. Martín Martínez. De Jaén para Madrid, doña Francisca Poofovi. De Cartagena para Madrid, D. Alvaro Sportorno. De Murcia para Madrid, D. Eugenio León Perpiñán. De San Sebastián para Madrid, D. Alfredo Laiffite. De Zaragoza para Barcelona, la Srta. Joaquina Mariscal. De Zamora para Madrid, D. Joaquín de Ciria. De Albacete para Madrid, D. Francisco Garví. De Ciudad Real para Madrid, la Srta. Antonia Romero. De Valencia para Madrid, D. Adolfo Beltrán, el doctor Moliner, D. Estanislao Alberola, el doctor López Sancho y D. Manuel Martínez de Selazar.

### NACIMIENTOS

Han dado a luz: En Vitoria, la esposa de D. Laurentino Otero, una niña. En Valladolid, la esposa de D. Isidro Rodríguez, un niño. En Avila, la esposa de D. Félix San Pedro, un niño.

### INCIDENTE LAMENTABLE

## PERIODISTA AGREDIDO

El Sr. Labios, activo corresponsal de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA en Sevilla, nos telegrafió el domingo último refiriendo con amplios pormenores lo sucedido en aquella capital al celebrarse las elecciones en colegios donde una semana antes quedaron suspendidas.

Figuraban entre esos pormenores los relativos a un escándalo que se suscitó en el colegio de Triana.

De este incidente decía el Sr. Labios en sus telegramas:

«Por motivos relacionados con la elección, se dieron de bofetadas un elector y el concejal republicano D. Juan Vaquero. Un pariente del elector, que se encontraba en el lugar del suceso, trató de defender a su allegado, y haciendo uso de una faca, estuvo a punto de atentar contra el mencionado edil. Las personas que presenciaban la escena, han logrado impedir, deteniendo al agresor, que éste llegase a realizar su intento.»

Con el anterior relato se relaciona el texto de otro telegrama que nos sorprendió ayer desagradablemente y dice así:

«SEVILLA, 12. El concejal republicano don Juan Vaquero, molestado porque telegrafió la noticia de que anduvo a bofetadas con un elector en el colegio de Triana el domingo último, me ha llamado hoy, enojándome yo en la puerta del Casino, para exigirme que rectificara. En los términos más correctos le he contestado que los hechos que yo telegrafé eran absolutamente ciertos y del dominio público y por tanto no había por qué rectificar. Súbitamente, sin que yo pudiera evitarlo, me ha agredido. En el asunto interviene el Juzgado.»

### LABIOS

La misma circunstancia de estar el asunto sometido a la acción judicial contiene nuestra pluma y nos hace huir por ahora del comentario. Por esa razón nos hemos de limitar a dolernos de lo acaecido al Sr. Labios, informador serio, que en ésta, como en otras ocasiones, se limitó a consignar hechos bien averiguados. Siendo esto así, no cabía rectificación de ninguna especie. La publicidad, en este punto, tiene sus fueros, que deben ser respetados. Confiamos en la rectitud de la autoridad judicial, que aleccionará seguramente a quien le olvidó.

Confirmando lo dicho por nuestro corresponsal, publica anoche nuestro colega *Heraldo de Madrid* el siguiente despacho.

«Sevilla 12 (4.37 t)»

El concejal D. Juan Vaquero ha agredido en la calle de Manteros al corresponsal de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA por haber telegrafado que el domingo, en el colegio electoral de la calle de Castilla, el referido concejal se abofeteó con un elector.

El hecho, según personas que lo presenciaron, es rigurosamente exacto. Como ya telegrafé, cuando se rompió la urna se produjo un enorme tumulto, seguido de palos y bofetadas.

La conducta seguida por el Sr. Vaquero ha sido generalmente censurada por lo injustificado de la agresión.»

### ANDALUCÍA

#### Exportación de sal.

CADIZ (miércoles, noche). Continúan llegando a este puerto vapores y barcos veleros destinados a la carga de sal para la Argentina, Terranova y otros mercados.

Entre el mes de abril y los días que van trans-

curridos del presente, han sido exportadas ciento veinte mil toneladas de sal, gracias a las facilidades que se consiguen con los vaporitos que remolcan las barcazas desde las salinas a los buques en que es embarcada la sal.

#### Movimiento de barcos.

CADIZ (miércoles, noche). Están a punto de terminar en la Carraca las reparaciones del cañonero *General Concha*.

En la próxima semana, dicho cañonero estará en condiciones de ponerse en marcha y zarpará con rumbo a Málaga.

Hoy ha salido de este puerto con dirección a los de Huelva y Sevilla el cañonero *Ponce de León*.

En el puerto continúan las precauciones sanitarias.

#### Círculo Obrero.

CADIZ (jueves, madrugada). Hoy se inauguró el Círculo Obrero del personal de cubierta de buques de la Compañía Transatlántica. Anoche se ha hecho la presentación de socios honorarios, que fueron recibidos y saludados por el presidente del Círculo, D. José Florido, y los capitanes de la Compañía Transatlántica, D. José Pérez Carroño y D. José Suárez.

Se pronunciaron varios discursos elogiando a los obreros que se unen para procurarse el bien en armonía con el capital.

El acto resultó muy lucido, asistiendo muchos obreros. Sirvieronse vinos y pastas a todos los asistentes al acto.

Los obreros del mar dieron gracias a sus jefes, y todos tuvieron recuerdos cariñosos para el señor marqués de Comillas, considerándolo como gran bienhechor de la clase trabajadora.

#### En la Carraca.

CADIZ (jueves, madrugada).—En la Carraca trabajábase poco y con lentitud por falta de operarios.

En el crucero *Río de la Plata* trabajábase a ritmo en sus reparaciones, que se terminarán a fines del próximo junio.

Hácese reparaciones menores en los cañoneros *General Concha*, *Alvaro de Bazán*, *Marqués de la Victoria* y *torpedero Azor*.

También hácese trabajos en el cañonero *Marqués de la Ensenada* para convertirlo en estación de torpedistas.

Extránase que no venga a la escuadra ante la expectativa de las cuestiones de Marruecos.

#### Crimen y suicidio.

CORDOBA (jueves, mañana). A las cinco de la mañana se ha desarrollado un sangriento drama. Ratael Martínez, *Cerrajillas*, banderillero de la cuadrilla de *Lagartijo*, llegó a su casa después de pasar la noche de broma con sus amigos, y sin que precediera cuestión alguna disparó dos tiros sobre su mujer Josefa Mezanza, causándole dos heridas graves.

Creyéndola muerta, *Cerrajillas* disparó otro tiro en la sien derecha, muriendo en el acto.

## TOMANDO VENGANZA

### Incendiario detenido.

CADIZ (jueves, madrugada). En el término llamado de La Almoriana se suscitó hace algunos días empuñada cuestión entre Ildefonso Espinosa y Juan Rodríguez.

Degeneró la disputa en riña, y Espinosa se dispuso a disparar una escopeta contra Rodríguez, cuando un convecino de ellos se interpuso, tratando de apaciguarlos, y obligándoles al fin a separarse y marchar por direcciones distintas.

Hicieronlo así los contendientes; pero al separarse se juraron mutua venganza.

Ildefonso Espinosa ha tomado la delantera en el cumplimiento de lo prometido.

Aguardó ayer el momento en que Juan Rodríguez estuviera recluido en su choza y dormido a pierna suelta.

Convencido de que ese momento era llegado, Espinosa prendió fuego a la misera vivienda.

Las llamas, en pocos instantes, redujeron a cenizas la choza, incluso los muebles y víveres que en el interior de ella había.

Rodríguez se despertó medio asfixiado y a punto de ser alcanzado por las llamas.

Con gran esfuerzo pudo salir del círculo de fuego que le rodeaba, salvándose milagrosamente.

El incendiario ha sido detenido por la Guardia Civil y encerrado en la Cárcel, a disposición de la autoridad judicial.

### ARAGÓN

#### La Comisión ejecutiva.

ZARAGOZA. (Miércoles, tarde).—Se ha reunido la Comisión ejecutiva bajo la presidencia del Sr. Jardiel, asistiendo los Sres. Oyeda, Lasa-la, Azara, Palomar, Cerrada, Castiellón, Castiellón y vizeconde de Espés.

Se dió cuenta de un oficio del Comité de la Exposición, participando que no se había terminado la liquidación, diciendo los Sres. Cerrada y Espés que, una vez terminada, se daría cuenta al Comité.

Se acordó estudiar la forma de conceder la medalla de oro a los descendientes de la heroína Manuela Sancho, residentes en Plasas.

El Sr. Jardiel leyó una carta de la Casa encargada de los grupos escultóricos, dando cuenta del estado de los trabajos que han sido dirigidos por el Sr. Querol.

#### Oposiciones.

Han dado principio las oposiciones a escuelas de niñas, constituyendo el tribunal D. Mariano Sánchez Ruiz, presidente, y las señoras Lafuente y Ayuso.

Han practicado el primer ejercicio cincuenta y tres opositores.

#### Banquete.

El gremio de fondistas ha dado un banquete, como homenaje de adhesión, al presidente de la Sociedad, D. Fernando Sancho.

Al acto asistieron muchos asociados. Los Sres. Mata y Arroyo excitaron a sus compañeros a continuar defendiendo los intereses de los fondistas.

#### Las elecciones.

Según los datos recibidos, en 125 pueblos de la provincia no ha habido elecciones, ni en dos distritos de la capital, habiendo sido proclamados 1.920 concejales, de los cuales 457 son adictos, 105 liberales, un demócrata, 16 carlistas, 478 independentes, 75 republicanos y 197 sin filiación política.

#### Homenaje a la Virgen.

A juzgar por los preparativos, el homenaje a la Virgen será grandioso. El capitán general ha dispuesto hacer un trofeo con la bandera española y las americanas reunidas.

Al acto asistirán Comisiones civiles y militares.

Las tropas vestirán de gran gala y las bandas de música tocarán la Marcha Real al hacer la entrega de las banderas.

#### Un petardo.

Comunican de Fayón que ha estallado un petardo de dinamita junto a la casa del vecino Francisco Llor.

La explosión no produjo desgracias; pero sí gran alarma en la población.

Como supuestos autores han sido detenidos José Balertes, Andrés Oñá y José Llor, los cuales parece trataron de dar un bromazo a su convecino.

## El mejor dentífico del mundo es el **Elizir Nacarine** ASTURIAS

#### Un telegrama de Cierva.

GIJON (jueves, madrugada). En la sesión del Ayuntamiento se leyó un telegrama del señor ministro de la Gobernación, extrañándose del alza observada en el precio del pan cuando tan lisonjeras se presentan las próximas cosechas de trigo.

El telegrama hizo muchísima gracia, siendo comentadísimo jocosamente.

El Ayuntamiento acordó telegrafiar al señor Besada pidiéndole la rebaja arancelaria para los trigos y harinas extranjeros.

#### Círculo «Melquiades».

En el Club Náutico se ha celebrado una sesión preparatoria para la formación del Círculo Melquiades.

En la reunión reinó el mayor entusiasmo, leyéndose una carta de D. Melquiades, en la que ofrece dar el próximo mes en el futuro Círculo una conferencia política.

### CANARIAS

#### Movimiento de buques.

LAS PALMAS (jueves, madrugada). Ha fundeado en este puerto el crucero inglés *Forté*, que seguirá su viaje hacia el Cabo de Buena Esperanza.

El comandante ha cumplimentado a las autoridades.

Ayer han llegado catorce vapores, siendo muy grande el movimiento.

#### En honor de un alcalde.

Con motivo de darse de alta el alcalde propietario, Sr. Hurtado de Mendoza, le han obsequiado con una serenata la rondalla Patria y la banda de música.

#### Comisión que regresa.

Ha regresado a Tenerife la Comisión de aquel Club Náutico, que vino con motivo de las fiestas de la inauguración del Club de la Gran Canaria, siendo todos muy obsequiados.

#### En honor de un alcalde.

LAS PALMAS. (Jueves, madrugada).—La Prensa de esta noche hace elogios del alcalde, Sr. Hurtado de Mendoza, encomiando su patriótica gestión en beneficio de la isla y reformas de la capital.

Numerosísima concurrencia asistió a la serenata dada en su honor frente al palacio municipal.

### CASTILLA LA VIEJA

#### Los campos.

LOGRONO (miércoles, noche). En toda la provincia está lloviendo.

El trigo se cotiza a 13,50 pesetas la fanega; la cebada, de 8 a 8,25 los 33 kilogramos; las alubias, a 20 pesetas los 44 kilogramos, y las habas, a 9,25 pesetas.

#### En honor de un general.

VALLADOLID (miércoles, noche). En el Ayuntamiento de Matapozuelos se ha celebrado una recepción en honor del general D. Modesto Navarro, que ha sido declarado en situación de cuartel.

Por aclamación ha sido nombrado hijo predilecto de la villa, dándosele a una de las calles el nombre del general.

Este ha sido muy visitado y agasajado.

#### Concurso médico.

La Academia de Medicina de Valladolid ha abierto un concurso para premiar la mejor Memoria que desarrolle el tema de «Patogenia: tratamiento de espondilosis rizométrica».

El premio consistirá en 250 pesetas en metálico y un título de la Academia, y un accésit, consistente tan sólo en el título de académico.

#### Viaje de un gobernador.

VALLADOLID (miércoles, noche). Ha marchado a Madrid con licencia el gobernador civil, D. Juan Antonio Perea, siendo despedido en la estación por amigos personales y del Gobierno.

#### Muerto ilustre.

SANTANDER. (Jueves, mañana).—Ha fallecido D. Gilberto Quijano Fernández Hontoria, ex diputado a Cortes, oficial primero de la Dirección General de los Registros y hermano del senador maurista D. José María Quijano.

Su muerte ha sido sentidísima en toda la provincia, pues era una personalidad de grandísimo prestigio, que, alejado de toda política, dedicó toda la vida a trabajar en favor de los intereses de la montaña, que mucho le debe.

La familia recibe numerosos pésames y telegramas de toda la provincia.

#### Escuadrón de alumnos de Caballería.

SANTANDER. (Jueves, madrugada).—Hoy llegará el escuadrón de alumnos de la Academia de Caballería de Valladolid, que ha recibido muchas atenciones y obsequios a su paso por Reinosa y Torrelavega.

Créese que llegará a las cinco de la tarde, por la carretera de Maliaño, para entrar en la ciudad por la avenida de Alfonso XIII.

Saldrá a recibirlos el general Plaza, con el batallón del regimiento de Valencia, hasta fuera del término municipal.

Los caballos alojarse en la antigua Exposición de ganados.

El Ayuntamiento autorizó ayer al alcalde a organizar agasajos a los cadetes.

Preparase una jira por la bahía, bailes en el Casino del Sardinero y otros obsequios.

### CATALUNYA

#### La visita del gobernador.

BARCELONA. (Miércoles, tarde).—Conforme he dicho esta mañana, el gobernador continúa en Arenys de Mar, recorriendo la población y examinando todos los servicios.

Por hallarlo sin las condiciones legales, ha ordenado la clausura del único teatro de la población.

También ha hecho clausurar una escuela.

Ha quedado satisfecho del estado sanitario de la población y de la marcha del Ayuntamiento.

#### Política local.

Continúan los cabildos acerca del modo cómo se constituirá la Diputación provincial.

Hoy se reúnen los diputados de la izquierda solidaria para cambiar impresiones, y lo mismo harán los de la derecha.

Unos y otros están supeditados a lo que acuerde la minoría monárquica, pues ninguno tiene la suficiente mayoría.

El triunfo será de aquellos hacia quienes se inclinan los monárquicos.

#### La suspensión de Ferrán.

BARCELONA. (Jueves, tarde). Varios concejales tienen el propósito de proponer al Ayuntamiento que interponga recurso de alzada contra la disposición del gobernador levantando la suspensión del doctor Ferrán.

La Comisión de Gobernación del Ayuntamiento se ha reunido y tratado del asunto, resolviendo presentar dictamen, dejándolo a la resolución del Municipio.

En la sesión de esta tarde se presentará una proposición incidental para tratar de dicho expediente.

#### Los atentados.

Oficialmente se ha dicho que el Consejo de guerra que se celebrará por el atentado en el vaporito «gelondrina» se verificará en Barcelona y no en Cartagena, como se creía.

El juez instructor opina que el atentado no es anarquista, sino de gentes que se supone desean mantener el estado de alarma en Barcelona, ignorándose con qué fines.

#### Homenaje a Guimerá.

En la plaza de Cataluña se ha empezado a construir las tribunas que serán ocupadas por las autoridades y Comisiones oficiales que asistan al homenaje a Guimerá.

#### Las fiestas del beato Oriol.

Ha llegado el arzobispo de Tarragona, doctor Costa, quien mañana marchará a Roma, presidiendo una peregrinación catalana con objeto de asistir a las fiestas de la canonización del beato Oriol.

#### El entierro del obispo Morgades.

Telegrafian de Ripoll dando cuenta de la llegada del cadáver del obispo Morgades a aquella población.

El cadáver estuvo expuesto al público durante el día en la iglesia del Monasterio hasta las cinco de la tarde.

A esta hora fué conducido, cumpliendo las disposiciones testamentarias, al sitio designado para la sepultura, junto al coro.

Desde la estación fué acompañado hasta el monasterio por numerosas personas, entre las que había delegaciones de los pueblos de la comarca.

#### Excursión a Tarragona.

El Ateneo de Hostafranch trata de organizar una expedición a Tarragona con objeto de llevar un mensaje de felicitación a aquel Municipio por haber implantado la reforma suprimiendo el impuesto de Consumos.

### EXTREMADURA

#### En Badajoz.

BADAJOS. Reina inmenso regocijo entre los obreros favorecidos con el sorteo de la lotería de Torrefresno, y consistente en 2.000 pesetas, distribuidas en ocho lotes.

La Granja Agrícola ha adquirido varios ejemplares, premiados en el Concurso de Ganados.

Hay numerosas inscripciones para la Asamblea de Ganaderos que se inaugurará esta noche.

Créese que adoptará acuerdos importantes para la defensa de la riqueza pecuaria regional.

Siguen llegando los trenes atestados de toasters.

Los hoteles y fondas están llenos.

Se temió que Bombita no pudiera venir por la cogida de Barcelona; pero no ha sido así.

El Concurso de Tiro de Pichón está animadísimo. Hoy se disputará la Copa de honor.

#### Asamblea de ganaderos.

BADAJOS (miércoles, noche). En el salón de actos del Ateneo se ha celebrado la sesión inaugural de la Asamblea regional de ganaderos, bajo la presidencia de D. Ricardo Carapeto, presidente de la Cámara Agrícola de esta ciudad.

Han tomado parte hasta ahora en las discusiones el marqués de la Frontera

VALENCIA

La política en Castellón. CASTELLÓN DE LA PLANA (miércoles, noche). El ingreso en el partido liberal de los diputados provinciales afiliados hasta hace poco al conservador, dificultaba la reunión de la Diputación, porque la mayoría no contaba con el número necesario y las minorías no mostraban deseos de concurrir.

Este estado de cosas venía prolongándose desde el día 1.º del mes actual. Para ponerle término, se ha decidido el gobernador civil a conminar con multas a los diputados de oposición si dejaban de concurrir hoy al palacio provincial.

La medida ha producido el resultado que el gobernador apetecía, y ha sido posible que la sesión se celebrara.

El jefe de los liberales ha protestado de la forma en que la convocatoria ha sido hecha. Los periódicos de la localidad comentan las repetidas deserciones de individuos del campo conservador hacia el partido liberal y pronostican el fin del antiguo caciquismo.

Esperando al Rey. VALENCIA (nueves, madrugada). El gobernador civil, el alcalde, el presidente del Comité ejecutivo de la Exposición y las personalidades más significadas de la capital, se dedican con la mayor actividad y el celo más plausible a ultimar detalles del recibimiento que ha de ser dispensado a S. M. el Rey y de la realización del programa de festejos ultimado con tal motivo.

Para ocuparse de ello, ha celebrado el gobernador civil, Sr. Pérez Mozo, durante el día último, 50 conferencias. Ni una menos.

El presidente de la Diputación provincial ha reunido a sus compañeros monárquicos, y han convenido en votar una suma importante, destinada a festejos en honor del Monarca.

Se ha acordado en principio que el Sr. Maura se hospede en el Gobierno Civil.

El marqués de la Torre y el conde del Grove, que vendrán a las órdenes del Rey, se hospedarán, como D. Alonso, en la Capitanía general.

De acuerdo con el alcalde, la primera autoridad militar se ocupa en la preparación de alojamiento para el jefe de la escolta y cuatro oficiales de la misma, que vendrán acompañando al Monarca.

Alcalde, analfabeto... y filósofo. Real de Gandía es un pueblo de la provincia de Valencia que tenía, como es de rigor, su alcalde.

Por también es de rigor que un alcalde sepa, ya que no otras cosas, al menos leer y escribir. Y es el caso que la persona que en Real de Gandía desempeñaba actualmente dicho cargo, ni sabe escribir, ni leer.

Por lo cual, obrando sabiamente, el Gobernador civil ha decretado la destitución, ordenando a esa persona que hiciese inmediatamente entrega de una jurisdicción para la que estaba incapacitado.

El alcalde de Real de Gandía tuvo por conveniente no darse por enterado de la orden de la superior autoridad civil y comenzó, al efecto, por no convocar la sesión en que había de desprenderse de la vara.

A fin de obligarle, el Gobernador ha tenido que enviar al pueblo de referencia un delegado.

Cuando oficialmente se le hizo saber la causa de la destitución, dijo el interesado solemnemente:

Yo no sabré leer ni escribir; pero, en cambio, sé mucha gramática parida. (Histórico.) Palabras que prueban que el susodicho alcalde, que ya ha dejado de serlo, aunque analfabeto, es todo un filósofo.

Los diarios de Valencia dedican al episodio los más regocijantes comentarios.

Los concejales de San Juan de Enova. Casi tan filósofos (y desde luego más prácticos) como el alcalde de Real de Gandía son los que manejan el tinglado de la política en San Juan de Enova.

Sabido es que en este pueblo hubieron de ser suspendidas las elecciones municipales primera y segunda vez, por alteración del orden público. Existía el temor, muy fundado, de que al repetirse la elección se repetirían también los desórdenes.

Por lo que ya no hay caso.

Los políticos de San Juan de Enova se han puesto de acuerdo. Se han retirado de la lucha los candidatos suficientes para que sólo quedaran tantos como vacantes había que proveer en el Concejo.

Así han sido proclamados sin lucha de ninguna especie, en paz y en gracia de Dios, dos conservadores y dos republicanos.

Y el pueblo de San Juan de Enova ha quedado más tranquilo que balsa de aceite.

El obispo de Gítariso. Fray Atanasio Soler, obispo de Gítariso (Colombia), ha marchado al lugar de su nacimiento, Manises, pueblito de esta provincia, situado en los alrededores de la capital.

Sus coterráneos le han dispensado un recibimiento grandemente entusiástico.

Las campanas de la parroquia repicaron fuertes; multitud de cohetes surcaron el espacio; una gran traca fué disparada; algunas bandas de música, contratadas al efecto, recorrieron primero la población tocando alegremente, y luego formaron en la solemnidad de la entrada del obispo.

Cuando el prelado pasaba por los arcos de follaje levantados en varias calles y plazas, los vecinos dejaban caer flor suelta en gran cantidad y daban suelta a muchas palomas, adornadas con cintas de colores diversos.

Hay preparados en Manises varios festejos en honor de su ilustre hijo, y ya se ha celebrado la ceremonia de descubrir la lápida que rotula la calle que desde ahora se llamará del Obispo, en recuerdo de haber nacido Fr. Atanasio Soler en una de las casas de la misma.

La muerte del guapo. Un vecino del pueblo de Canals, conocido más que por su nombre por el apodo de Quiquet, hombre de los más deplorables antecedentes, había sentado plaza de guapo hace mucho tiempo, sin parar mientes en las quebras que suele tener el oficio de matón.

Había dado ahora en la gracia de solazarse infliriendo toda suerte vejámenes y desafiando repetidas veces a un su vecino, llamado José Plá, que era, en punto a carácter, la antitesis del guapo, pues se le tenía por el hombre más apacible e inofensivo de Canals.

Y sucedió que José llegó a irritarse de tal modo por las burlas de que le hacía objeto Quiquet, que, enloquecido, ha dado a éste de cachilladas, dejándole sin vida.

Destrozado por un tren. Por la línea del Norte, en un tren de mercancías, viajaba sin billete un muchacho, José López Llorer, de escasos quince años.

Era el mercancías que sale de la estación de Valencia a la una y media de la tarde.

Iba el conyoy marchando. Andaba ya cerca de la estación de Catarroja. El furtivo viajero, temeroso de ser visto por los empleados de dicha estación, tuvo la mala ocurrencia de pasar de un vagón a otro, para mejor ocultarse.

Al hacerlo perdió el pie, cayó sobre la vía y le pasaron por encima varios vagones, dejándole horriblemente destrozado.

El juez de Catarroja hubo de intervenir para ordenar el levantamiento del cadáver é instruir las correspondientes diligencias.

Para la Exposición. Ha llegado a Valencia el delegado de la Junta de obras del puerto de Alicante, D. Miguel Carrillo.

Tras para la instalación que presenta aquella Junta en nuestro certamen, varios planos y modelos de obras.

También han llegado, procedentes de Alicante, D. Luis Pérez Bueno y D. Agustín Calvero, que son portadores de muy valiosos ornamentos sagrados antiguos, pertenecientes a distintas iglesias de la diócesis de Orihuela, que han de figurar en la Exposición, en la parte destinada a arte retrospectivo.

Congreso de la panadería. El gremio de horneros de Valencia ha designado a D. Domingo García y D. José Valero para que lo represente en el primer Congreso de la panadería española que ha de celebrarse en Madrid dentro de pocos días.

Por los de Alcalá del Valle. En la Casa del Pueblo ha celebrado una reunión la Comisión magna que entiende en las gestiones para lograr el indulto de los condenados por los sucesos de Alcalá del Valle.

La Comisión ha acordado publicar el sábado próximo un manifiesto dirigido a los obreros y a las personas de buena voluntad, pidiéndoles que cooperen a la finalidad perseguida.

Hoy visitará dicha Comisión a D. Tomás Trenor para informarse de la marcha de las gestiones que este diputado realiza, también encomiadas a conseguir el referido indulto.

En la reunión de que vengo dando noticia ha sido leído un telegrama del doctor Moliner, que se encuentra en Madrid.

Dice el doctor Moliner que ha hablado del asunto con los Sres. Canalejas y López Domínguez, habiendo sacado de estas entrevistas muy buena impresión, relativamente a lo que se desea.

VASCONGADAS

Opera vascongada. BILBAO (miércoles, noche). En el teatro Arriaga ha quedado abierto el abono para una serie de representaciones de ópera vascongada que ha organizado el orfeón Euzkera.

Entre los acontecimientos artísticos que se preparan figura el estreno de la última producción del maestro donostiarra Zapirain, letra de Alzaga. Se titula *Amboto*.

Se anuncia también la *reprisse* de otra ópera vascongada, ya muy conocida y celebrada: *Chantón Piperrá*.

La temporada comenzará el día 20 del presente mes.

Forman el cuadro artístico elementos de Vizcaya y Guipúzcoa, más la notable soprano señorita Lacambra, que ha sido contratada al efecto. También figuran en el cuadro 70 coristas de ambos sexos.

Formará el coro masculino el orfeón Euzkera. El femenino viene de San Sebastián.

Los autores de la ópera nueva dirigirán los ensayos y el estreno.

Concurso de tiro de pichón. SAN SEBASTIÁN (miércoles, noche). Como anoche anunció, ha comenzado hoy en el stand de monte Ulla la tirada del premio de San Sebastián, verificándose la primera prueba.

Seis tiradores han muerto otros tantos pichones, sin cero. Entre esos seis se contaban el marqués de Villamayor y el Príncipe de Pignatelli.

A continuación han tirado otros quince, con un cero. Mañana se celebrará la prueba definitiva.

MOTIN EN BERMEO

Seguía la lucha entre los pescadores. BILBAO (jueves, madrugada). Se han confirmado los informes que aseguraban que más tarde ó más temprano se repetirían los desagradables sucesos á que dieron lugar recientemente en Bermeo las rivalidades entre pescadores de distintos bandos.

He aquí lo sucedido hace algunas horas: Llegó á Bermeo, procedente de Santoña, la lancha de pesca *Colindres*.

El patrón de esta quiso hacer el peso del pescado que conducía en la Sociedad libre de marreantes.

Después trató de hacerlo en la Sociedad Goitzoko-Izarra.

Enteráronse los primeros y manifestaron que en vista de la conducta del patrón, estaban dispuestos á impedir con todas sus fuerzas que el pescado de la lancha *Colindres* fuese desembarcado.

Los de la otra Sociedad hicieron, por su parte, constar la más enérgica protesta.

Cruzáronse mutuos insultos; volvieron á la superficie los odios amortiguados, y la consecuencia ha sido un ruidoso motín que ha hecho precisa la intervención de la benemerita.

Los ánimos siguen excitadísimos y se teme que se repitan los ruidosos sucesos de no hace muchas semanas.

Entrada de ello la primera autoridad civil de la provincia, ha ordenado que se concentren en Bermeo algunas fuerzas de la Guardia Civil.

CATÁSTROFE EN UNA MINA

DIEZ OBREROS SEPULTADOS. Impresión tristísima. BILBAO (jueves, madrugada). Una verdadera catástrofe se ha registrado en Arrazola. En la mina Aspe, situada dentro de aquel tér-

mino, encontrábase 10 obreros trabajando junto á un terraplén.

Se ha hundido éste con gran estrépito, y los 10 desgraciados mineros han quedado envueltos por los escombros.

El estruendo ha producido gran alarma. Otros obreros que trabajaban cerca y varios capataces se han apresurado á personarse en el lugar del siniestro.

Precipitadamente se ha pasado lista entre los mineros para averiguar si alguno faltaba. Echados en falta los 10 referidos, la consternación ha sido grande é inmediatamente han comenzado los trabajos de salvamento.

Apenas comenzada la labor de remover las tierras desprendidas, ha aparecido uno de los mineros enterrados. Desgraciadamente era ya cadáver.

Luego han sido encontrados otros cinco que formaban apiñado grupo.

Conservaban aún estos cinco un resto de vida; han sido auxiliados prontamente; pero todos están agonizantes y se juzga empresa punto menos que imposible la de salvar sus vidas.

Hasta aquí alcanzan las noticias llegadas de Arrazola.

A esta hora ignoramos si han aparecido los cuatro mineros restantes.

Solo se sabe que los trabajos de extracción continúan con toda actividad.

En Bilbao, la noticia de la catástrofe ha producido honda impresión.

FERIAS Y FIESTAS

En la Rioja. LOGROÑO (miércoles, noche). Se están organizando las fiestas de San Bernabé, que se celebrarán del 8 al 10 de junio.

Habrán ferias de ganados, conciertos, gigantes y cabezudos, corrida de toros, en las que se lidiarán reses de Sáez, Punteret y Pazos, y además se organizarán otros festejos.

En Santo Domingo de la Calzada se han celebrado fiestas en honor del santo.

La función religiosa ha sido muy solemne, oficiando en ella el obispo de Melasa.

La lluvia ha impedido que se desarrollen, con la animación que se esperaba, los festejos profanos.

—Han llegado el gobernador, el alcalde y otras personas de Logroño.

—En Arnedo también se disponen á celebrar fiestas, estando organizándose una corrida de novillos, en la que se lidiará ganado de Sáez por el Chico del Imparcial y el Chico de la Camila.

En Ayerbe. HUESCA (miércoles, noche). En la importante villa de Ayerbe se está celebrando con mucha animación la feria.

Se han hecho muchas transacciones, sobre todo de ganado mular y asnal.

Hay mucha abundancia de ganado de cerda.

En Valladolid. VALLADOLID (miércoles, noche). El jueves 13, festividad de San Pedro Regalado, Patrón de Valladolid, habrá una novillada, en la que se lidiarán reses de Villagodio por las cuadrillas de Pacomio Peribáñez y del Cortijero.

Reina gran animación para los conciertos que tiene ofrecido dar en esta capital la Orquesta Sinfónica de Madrid.

Están ultimándose los programas. VALLADOLID (miércoles, noche). La Empresa de la plaza de Toros acaba de anunciar que Montes II torreará, alternando con Pacomio Peribáñez y el Cortijano.

TOROS EN PROVINCIAS

En Badajoz.—Bomba y Machaco. BADAJOZ (miércoles, noche). Con una tarde espléndida, y la plaza completamente llena, se ha celebrado la anunciada corrida de toros, lidiándose seis de la ganadería de Moreno Santamaría.

Al hacer el pasee las cuadrillas de Machaquito y Bombita, éstos son aplaudidos.

Primero.—Se llama *Caraqueño* y es berrendo en colorado.

Toma tres varas de castigo, durmiéndose en la suerte.

Cuelga Triguito dos pares y Patatero otros dos, los de este último archisuperiores.

Llega *Caraqueño* á la muerte hecho un marrajo, defendiéndose con las de Caín.

Bombita, que gasta terno tórtoia y oro, pasa con precauciones y entra para dejar una estocada perpendicular y caída.

Al intentar el descabello sale tropiezo. Descabella al segundo intento. Silencio general.

Segundo.—Negro, bragao, responde al nombre de *Bailador*.

El picador Libroero raja al toro de cabo á rabo, Bronca formidable.

Blanquet y Camará prenden dos pares y medio, malos.

Machaco, de verde y oro, entusiasma al público con la muleta, pegándose materialmente á los cuernos.

Da un pinchazo bien señalado, una estocada superior y descabella al segundo intento. Ovación.

Tercero.—Negro, de buena lámina, pero pequeño, como todos sus hermanos.

Cogida de un aficionado. Durante el primer tercio un aficionado salta á la arena, dispuesto á realizar unas cuantas proezas.

El toro se las hace guardar inéditas, cogiéndole desde luego y volteándolo.

Llevado á la enfermería el improvisado torero, se le han apreciado dos heridas graves.

Tan rápido ha sido el accidente, que ha pasado desapercibido para la mayoría del público.

Al enterarse las gentes de los lamentables efectos de la cogida, se han mostrado muy impresionadas.

El segundo tercio nada de particular ha ofrecido. Morento y Barquero han logrado aburrirnos mientras colocaban dos pares.

Bombita pasa de muleta magistralmente, coreado con jolés!

Con el estoque desluce la faena. Propina á su adversario media contraria. Palmas tibias.

Cuarto.—*Prisionero*, berrendo en colorado, se declara buey á las primeras de cambio y se libra del fuego por casualidad.

Cantimplas y Blanquet pesadísimos para colgar dos medios pares.

Machaquito torea desconfiado y con ayuda de los peones. Clava media estocada benissimo, atracándose de toro, y descabella. Muchas palmas.

Quinto.—Negro, meano, sale sentando plaza de bravucon.

Un piquero ahonda demasiado la puya, ésta se rompe y el bicho queda hecho una lástima.

Bomba y Machaquito banderillean, á petición del pueblo soberano. Adornándose, prenden tres medios pares.

Ricardo Torres, después de hacer con la muleta verdaderas filigranas, rocea al de Moreno Santamaría un volapié colosal que le vale una ovación ruidosa y prolongada.

Sexto.—Negro listón, de poco poder, llega apuradamente y blandiendo mucho á tomar seis varas.

Bomba cuelega un par á la media vuelta; Machaquito dos soberbios pares al cuarto.

Toma Machaco los arros de matar; hace con la muleta una faena de tiro rápido, y acaba con un lamentable bajonazo. Pitos.

El ganado, en conjunto, bien presentado; pero de poca bravura.

Los espadas estuvieron trabajadores en los quites.

El desfile, brillantísimo.

Avisos útiles.

GRIPPE Y DEMAS ENFRIAMIENTOS se curan en 24 horas con el antigripal SEMARGA. Pidase en todas las farmacias de España.

BOLSAS Y MERCADOS

Table with multiple columns showing market data for Madrid, Barcelona, Bilbao, LONDRES, and NUEVA YORK. Includes sections for 'CAMBIOS', 'ACCIONES', 'FERROCARRIL TUDELA-BILBAO', 'Cierre del día 13', 'Cierre del día 12', 'Cierre del día 11', 'Cierre del día 10', 'Cierre del día 9', 'Cierre del día 8', 'Cierre del día 7', 'Cierre del día 6', 'Cierre del día 5', 'Cierre del día 4', 'Cierre del día 3', 'Cierre del día 2', 'Cierre del día 1'. Also includes 'MERCADOS NACIONALES' and 'BOLSAS MERCANTILES'.

# INFORMACIONES DE MADRID

## INFORMACIONES

### Cómo se vive en Madrid

#### CAMAREROS Y COCINEROS

XVII

Con este artículo doy a fin a la historia de la Sociedad Agrupación general de Camareros y similares de Madrid.

De los 49 obreros detenidos con motivo de los sucesos reseñados en mis dos anteriores artículos, 11 permanecieron en la Cárcel Modelo hasta el 18 de abril. La Agrupación les pagó la manutención y socorrió con dinero a las familias necesitadas de los presos.

Esta huelga del Café Colonial proporcionó provechosas enseñanzas a patronos y a obreros. La Sociedad de Camareros, mejor dicho, los trabajadores, gastaron más de 20.000 pesetas; pero el dueño perdió muchos miles de duros, porque además del dinero que invirtió por muchos conceptos durante la huelga, el establecimiento se quedó sin su mejor y más distinguido público.

Esto sin contar que varios de los huelguistas incurrieron pleitos en demanda de jornales devengados.

La huelga constituyó un gran triunfo moral para los camareros, como lo han reconocido varios cafeteros al declarar que sería difícil que ningún dueño de café de Madrid se atreviera a correr la aventura de una huelga que tan cara podía costarle.

En esto precisamente está el éxito de la Agrupación, que si bien se ganó entonces la inquina de los patronos, los cuales perseguieron durante mucho tiempo con verdadera tenacidad a los camareros asociados, no se atreven a declarar la guerra a cara descubierta a la colectividad.

La camarería madrileña apesadonada, cuánto vale y cuánto puede la unión de los individuos del gremio. Estas enseñanzas tuvieron como consecuencia que el número de los convencidos creciera considerablemente.

El café quedó en indio, es decir, que ningún asociado podía ir a trabajar a él, bajo pena de expulsión, hasta hace poco tiempo.

La Agrupación de Camareros se ha adherido moral y materialmente a la fiesta de 1.º de mayo desde que existe, y muchos de sus asociados han asistido a todas las manifestaciones celebradas por los trabajadores madrileños desde 1896 hasta la fecha.

Estuvo representada la Agrupación en todos los Congresos de la Federación del gremio, de que ya me ocupé en uno de estos artículos, y ha cumplido constantemente con sus deberes de solidaridad con los trabajadores de éste y de otros gremios.

Muchos de sus individuos están penetrados ya de la conveniencia de suprimir las propinas, por ser denigrante esta forma de retribución, y a este efecto voy a publicar aquí una proposición presentada por el Sr. García Moriones, actual dueño de los cafés de la Paz y Nuevo de Madrid, con motivo de la huelga del Colonial, en una junta general de la Asociación de Dueños de cafés.

El público para que los camareros todos la conozcan y reflexionen sobre ella.

Con esto daré fin a los artículos sobre los camareros, comenzando con los relativos a los cocineros, en el próximo jueves.

Proposición presentada a la disolución y votación de la Asociación de Dueños de cafés y restaurantes de Madrid en la junta general extraordinaria celebrada en 20 de febrero de 1905:

El que suscribe, como individuo de dicha Asociación, entendiéndose que el conflicto existente en la actualidad refleja un malestar en nuestra dependencia muy poco en armonía con las buenas relaciones que deben existir entre jefes y subordinados, cree se impone la necesidad de adoptar resoluciones que, cambiando por completo el estado de cosas presente, compagine ambos intereses.

Al efecto, entre las varias fórmulas que detenidamente he estudiado, considero la más racional y conveniente para todos la que a continuación, con números demostrativos, expongo.

No pretendo el que suscribe imponer su criterio al de sus asociados, a todos los cuales reconozco gran superioridad de méritos bajo todos conceptos; pero si ruega no se le desaire, escuchando y discutiendo el modesto trabajo que tiene el honor de ofrecerles, de escaso mérito, sí, pero inspirado en el mejor deseo.

El argumento en que con más fuerza se apoya nuestra dependencia para inclinarse en su favor la opinión, es el de que no depende de nosotros, sino de la voluntad del público, *caridad dicen ellos*, y aquél cree que tenemos servidores gratuitos; esto, que a primera vista parece cierto, es, como todos sabemos, completamente inexacto; motivo por el que juzgo innecesario el argumentar en este sentido.

Lo que sí resulta, si no odioso como dicen nuestros dependientes, violento por lo menos, es el hecho de que tengan que recibir la remuneración de su trabajo del favor del público. Entiendo que somos nosotros los obligados a retribuirlos directamente, puesto que indirectamente ya lo hacemos, para de este modo tener el derecho de sostener nuestra autoridad, como sucede en las demás industrias.

Al efecto, propongo:

1.º Asignar a cada camarero un jornal de cuatro pesetas por día de trabajo, libre por completo de toda clase de mecánicas, y además, para que les sirva de estímulo, interesarles en el negocio con un dos por ciento sobre la venta que cada uno realice diariamente.

Para compensarnos de este desembolso se aumentarán todas las consumaciones, sin incluir las comidas, en diez céntimos, con lo que el público nada se perjudica, puesto que es lo que actualmente paga, y a nosotros nos representa una cuarta parte larga de aumento en los ingresos.

2.º Fijar en los sitios más visibles de cada establecimiento carteles advirtiendo al público que les está prohibido a los camareros recibir propinas; pero mientras desaparece la costumbre, que será en seguida, habrá en cada casa una pequeña caja en la que se depositarán las propinas que por reiterada insistencia del parroquiano se vea obligado a tomar el dependiente; dicha caja, de la que una llave guardará el jefe de la casa y otra el camarero más antiguo, se abrirá a fin de cada mes, y el total que se halle remitido a las Sociedades de Camareros para fines benéficos; de esta forma conseguiremos que nadie tenga empeño en dar propinas, puesto que no ha de disfrutarlas, sino en parte pequeña, aquél que las recibe.

3.º Recibir a la dependencia con la precisa condición de que ha de guardar al público toda clase de atenciones y respeto; presentándose con semblante agradable y estando siempre pronto a ayudar a poner los abrigos y demás deficiencias del caso.

Es bien entendido que el jefe que entre sus dependientes tenga alguno que por inepto, desobediente ó mala fe rompa con frecuencia más servicio del que lógica y materialmente debe dispensarse, tiene un perfecto derecho a despedirlo cuando lo estime conveniente.

Voy a demostrar ahora que mi proposición, sobre las ventajas indicadas, tiene otras metálicas que bien merecen estudio detenido; para ello he tomado como base el tipo de un establecimiento incluido en la categoría media, y es como sigue:

Estado comparativo de un establecimiento-café que venda 400 pesetas diarias sin incluir comidas.

25 por 100 sobre 400 pesetas de aumento en los ingresos—100 por 365 días..... 86.500

Gastos que tendrá en adelante por día.

10 camareros a 4 pesetas..... 40  
2 por 100 sobre 500 pesetas de venta..... 10 58  
2 echadores a 4 pesetas, sin comida..... 8

Gastos que debe tener actualmente.

10 camareros a una peseta..... 10  
2 echadores a 2,50..... 5 15

Importe de la diferencia de gastos que aumentamos..... 48

43 pesetas por 365 días hacen..... 15.695

Importe del servicio que actualmente nos abonan y que en lo sucesivo no recibiremos..... 19.000

Diferencia a nuestro favor entre la cantidad que aumentamos los gastos y la que ascienden los ingresos por año.... 17.500

Dejo al buen criterio de cada uno el hacer los comentarios que juzgue oportunos ante un resultado, a mi entender, tan irrefutable como evidente.

Podrá por alguien anunciarse el temor de que se nos pidan las ocho horas de trabajo; pero puede desecharse desde luego, porque a más de que ya tenemos en cuenta, al fijar el salario, la duración de la jornada, hay el precedente de que en todas las industrias relacionadas con el servicio público, llamémosle así, trabajan trece horas por lo menos; citaré, entre otros, los empleados de tranvías, cocheros, peluqueros, etc.

No se me ocultará que esta modificación sería vista con poco agrado por aquellos camareros que, a pesar de la aflictiva situación que ellos pinta, se llevan muchos días un jornal de 15 pesetas; pero esto debe importarnos muy poco, si a nosotros nos conviene, y todos unidos lo aceptamos é implantamos; tendremos a todo el público de nuestra parte, seremos los amos de nuestras casas, dispondremos sobradamente de personal más instruido y con bastante más trato social que el actual, y en una palabra, mejoraremos nuestra situación notablemente.

Madrid 20 de febrero de 1905.

ANTONIO GARCÍA MORIONES.

Nota. La presente proposición, presentada por el Sr. Moriones, se hace circular, por acuerdo de la Junta directiva, a todos los señores asociados, para que con entera libertad formulen cuantas enmiendas y objeciones estimen oportunas, y den su voto particular en la primera junta general que se celebre sobre la oportunidad de su implantación.—La Directiva de la Asociación de Dueños de cafés.

Esta proposición no llegó a prosperar entre los cafeteros; pero yo tengo la completa seguridad de que tarde ó temprano la supresión de la propina será un hecho; que el oficio se regenerará; que serán clasificados los cafés; que lo será igualmente el personal; que serán acabados muchos egoísmos; que la reglamentación del trabajo no será una ilusión, y que la camarería madrileña entrará de lleno por el camino de la cooperación.

Enrique Jardiel.

### El Fénix Agrícola

Compañía Anónima de Seguros contra el robo de caballerías, ha satisfecho por siniestros, durante el mes de abril último, Pesetas, 20.240,98.

Los Madrazo, 84, pral.

Curación de sordera, flujo de oídos, enfermedades de garganta y nariz, por el especialista D. Alfredo Gallego. En fetidez de aliento (ozena), su tratamiento es el único que hace desaparecer tan repugnante enfermedad, causa de divorcio. Patente primera, 176, Paseo Recoletos, 81.

## CASA REAL

S. M. la Reina doña María Cristina ha aceptado la presidencia de honor de la Hermandad de Nuestra Señora de Belén y San Juan de Dios, que realiza el fin social y redentor de volver a sus hogares y a la vida honrada y de familia a las desdichadas muchachas de mal vivir, sin otras armas de lucha que la persuasión y la caridad, traducidas en asistencia corporal y moral de las pobres enfermas que se curan en el Hospital de San Juan de Dios que fundó en 1538 el venerable padre Antón Martín.

S. M. el Rey ha presidido el Consejo de ministros, que duró poco tiempo y nada ofreció de notable. El discurso del Sr. Maura se refirió a la crisis de Alemania y Portugal, a los últimos sucesos de Turquía y a las huelgas de Francia.

Respecto a Marruecos, reflejó el jefe del Gobierno las manifestaciones que hizo recientemente en las Cámaras. Aceptada la Embajada que envía el Sultán, se espera que sigan con ella las negociaciones pendientes.

Comentó además el Sr. Maura el estado de los asuntos parlamentarios é hizo alguna referencia a las resultas de los sucesos ocurridos en Osera (Orense).

Su Majestad el Rey firmó un decreto de la Presidencia del Consejo creando una condecoración, la medalla conmemorativa del hecho de armas de Puente Sampaio, parecida a la de los Sitios de Zaragoza. Además, llevó el Sr. Maura varios decretos de competencias al despacho de Su Majestad.

El ministro de Marina dijo a la Prensa que había ascendido a general de brigada el coronel de Artillería de la Armada Sr. Fajardo, y que el crucero *Cataluña* recibiría de un momento a otro orden de estar en el Grao de Valencia el martes próximo. Tal vez vaya también a aquellas aguas, para cuando llegue S. M. el Rey a aquella capital, el torpedero *Osada*.

S. M. el Rey ha firmado los siguientes decretos:

Gracia y Justicia.—Autorizando al ministro del ramo para presentar a las Cortes un proyecto de ley creando el Registro de la propiedad de San Sebastián de la Gomera.

Jubilando a D. Francisco Dechenf Trigueros, fiscal de la Audiencia Provincial de Tarragona.

Nombrando fiscal de San Sebastián a don Luis Gómez de Arteche.

Idem magistrado de la Territorial de Valladolid a D. Agustín de Barrena Jimeno.

Trasladando a fiscal de la Provincial de Alicante a D. Manuel Gómez Pardos.

Promoviendo a igual plaza de la de Tarragona a D. Pedro Calvo Camina.

Idem a magistrado de la Territorial de Cáceres a D. Florencio Alonso Lasiole.

Idem a fiscal de la Provincial de Lérida a D. Nicolás Company Márquez.

Trasladando a magistrado de la de Lugo a D. Camilo González Golpe.

Nombrando a D. Manuel Muñoz González teniente fiscal de la Territorial de Albacete.

Trasladando a magistrado de la de Salamanca a D. Ramiro Valcarlos y Prieto.

Idem a magistrado de la de Ciudad Real a D. Pedro Otero González.

Idem id. de la de Alicante a D. Ricardo Manresa Galaua.

Nombrado magistrado de la de Salamanca a D. Juan Moreno Izquierdo.

Trasladando a teniente fiscal de la Territorial de Valladolid a D. Gabriel de la Escosura Vallarín.

Promoviendo a magistrado de la Provincial de Huesca a D. Santiago Martín Negreta.

Idem id. de la de Badajoz a D. José Rodríguez Vieites.

Idem id. a teniente fiscal de la territorial de Pamplona a D. Miguel Sáiz Gómez.

Idem id. a teniente fiscal de la de Albacete a D. Tomás de Barniaga y Belloso.

Idem a magistrado de la Provincial de Jaén a D. José Muñoz Bocanegra.

Nombrando arceprioste de la iglesia prioral de Ciudad Real a D. Javier Irastorza.

Idem arcediano de la Catedral de Palencia a D. Francisco Trapiello Sierra.

Nombrando canónigo de la Catedral de Cádiz a D. Dionisio de la Fuente Elías.

Indultando a Julián Gómez Chamorro de la pena que le impuso la Audiencia de Toledo.

Gobernación.—Concediendo franquicia postal y telegráfica a los jueces municipales.

Aprobando el contrato de arrendamiento de un local para Comisaría del distrito de Buenavista.

Jubilando y concediendo honores de jefe de Administración a D. Francisco de Paula Sánchez, inspector del Cuerpo de Telégrafos.

La moña que para la corrida de Beneficencia regala S. M. la Reina, es muy hermosa, de raso rojo y blanco con encaje y caireles de plata, amapolas de seda y espigas de plata.

S. M. el Rey ha ido a la una de la tarde al tiro de pichón con el conde de San Román. Allí se le sirvió el almuerzo, continuando luego la tirada suspendida el día anterior.

S. M. el Rey irá a Valencia en tren especial, que saldrá de Madrid el día 17 a las ocho y media de la noche, para llegar a aquella capital el 18 a las nueve de la mañana.

## EJÉRCITO Y ARMADA

Se confirma en el cargo de ayudante del general Castellví al comandante de Infantería D. Antonio Pintos, y del teniente general Ortega al teniente coronel de Infantería D. Ricardo Burguete.

Se conceden cruces del Mérito Militar blancas por diferentes servicios extraordinarios a los capitanes de Infantería D. Emilio González, D. José Rosmediano y D. Enrique Avilés, y primer teniente de Artillería D. Ramón Escobar.

Se concede licencia matrimonial al primer teniente de Artillería D. Juan José Lizaur.

Pasa a situación de reemplazo el comandante de Artillería Sr. Torres Almansa.

Se publica una real orden circular reformando la organización y funcionamiento de las Comisiones liquidadoras. Se refunden todas en Aranjuez y Madrid.

En Guardia Civil ascienden un capitán, cinco primeros tenientes y 11 segundos tenientes.

La Real Academia de la Historia celebrará junta extraordinaria el domingo 16, a las tres y media de la tarde, para dar posesión de plaza de número al ilustre comisario y profesor de la Escuela Superior de Guerra D. Antonio Blázquez.

Del discurso de entrada tenemos inmejorables referencias.

Los días 20 y 21 serán examinados los 17

sargentos más antiguos de la Guardia Civil para cubrir vacantes de segundo teniente.

El general Morales Fla. que pasa a la reserva el día 23, se encuentra recorriendo las principales poblaciones de Galicia.

Al pasar a la reserva fijará definitivamente su residencia en Játiba (Valencia).

Circulan rumores de que en breve se dictará una real orden disponiendo que el anticipo de cuatro pagas que en determinados casos podía hacerse a los generales, jefes y oficiales que lo solicitaban, sólo se les concederá a los que no tuvieran retención alguna.

El Ejército Español recogió dichos rumores, el comentario con muy buen criterio, y dice entre otras cosas: «Eso de que para obtener el anticipo de las cuatro pagas sea condición indispensable que el que lo pida no sufra retención, no puede sentarse así en absoluto, porque un oficial, un jefe que se hallen en este caso pueden muy bien necesitar, no ya cuatro pagas, sino más que se les dieran, y precisamente su mayor necesidad puede originarse por los menores recursos que supone la retención que sufre.»

El comandante profesor de la Academia de Infantería, D. Hilario González, ha llegado a Madrid con objeto de hacer gestiones para que una bandera que se guarda en el Museo Arqueológico sea trasladada al Museo de Infantería.

Ha fallecido la esposa del general Muñoz Cobos, a quien enviamos nuestro sentido pésame.

Se ha producido una vacante de alumno en la Academia de Caballería, que ocupará el primer aprobado sin plaza.

Circulaban hoy rumores de que se movilizarían las brigadas de cazadores y de que no se efectuaría el licenciamiento en los Cuerpos que forman la división reforzada.

No hemos podido comprobar oficialmente dichos rumores; pero lo que sí es cierto es que hasta ahora los Cuerpos de la división reforzada tienen el orden de licenciamiento, y que en el Estado Mayor Central se efectúan grandes trabajos, quizá en previsión de posibles contingencias.

## GRAN MUNDO

La señora de Iturbe dió anoche en su suntuoso palacio de la calle de San Bernardo una comida de sesenta personas, servida en pequeñas mesas de seis cubiertos, seguida de brillante *après-dîner* y de un precioso cotillon.

En los amplios y artísticos salones hallábase congregada selectísima concurrencia, y entre los aristocráticos grupos, que desfilaban por la majestuosa galería blanca de mármol, figuraban las bellezas más linajadas, que una vez más ponían de manifiesto su merecida fama de buen gusto luciendo atavíos, cuyo esplendoroso conjunto, daba la ilusión de realizar una de las fiestas de *Las mil y una noches*.

Entre ellas velase algunas, que no aparecen más que de cuando en cuando en las reuniones mundanas, como la hermosa duquesa de Arión, cuya admirable hermosura es difícil de ponderar, resultando insignificantes al lado de la realidad, los superlativos que podrían emplear en describirla. Vestía con singular garbo una preciosa *toilette* de raso color *cerise*, de irreprochable hechura, llevando el sello de originalidad que caracteriza su modo de vestir, y que realizaba su escultural figura.

Bellísima estaba otra dama de ilustrísimo abolengo, la marquesa de la Mina, cuya amabilidad va de par con su belleza; su vaporoso vestido de color naranja daba a su rostro, de ideal finura, la mayor expresión del *charme*.

Arrogantes figuras las de las Princesas Clemente de Metternich y Pío de Saboya, y de la señora de Potestad, que llamaban la vista entre tantas bellezas.

La marquesa de Ivanrey, elegantísima como siempre, iba de azul celeste con gasas blancas, y muy bellas las duquesas de Sotomayor y Luna, y las marquesas de Portago y Villavieja, cuya *toilette* blanca con encajes áureos revelaba la firma de una casa de *primo cartela*.

Tan elegante como bella y encantadora la señora de Wilde.

Con suprema distinción iban la condesa de Weisshelm de blanco con adornos de oro, y la de Torre-Arias de raso *paillé*.

Estaban también la duquesa de Santo Mauro; marquesas de Santillana, Viana, Casa-Torres, Argüeso, Almonacid, Campillo, Peñalba, Bayamo, Santa Cristina, Valdeolmos y Monistrol, que recibía muchas felicitaciones por el título de condesa de Alcubierre, con grandeza, con el cual ha sido agraciada por S. M. el Rey.

Condesas de Aguilar de Inestribles, Castilleja de Guzmán, Puerto, viuda de Xiquena, Caltaburru y Agrola.

Señoritas de Martínez de Irujo, Lécera, Heredia, Caltaburru, Travesedo, F. de Henostroza y Salabert, F. de Henostroza y Gayoso de los Cobos, Caro, Rodríguez Ribas, Carvajal y Quesada, Cárcer, Castellanos, Harvey, y la señora de Hurtado de Amézaga (*mée Heeren*), que está pasando unos días en Madrid.

Brillante representación tenía el sexo fuerte: los duques de Alba, Medinaceli, Santo Mauro, Arión, San Pedro de Galatino, Luna, Lécera y Bivona.

Príncipes de Metternich, Lippe y Schwarzenberg.

Marquesas de la Torrecilla, Viana, Mina, Santillana, Santa Cruz, Ivanrey, Scala, Narros, Villalobar, Martorell y Romana.

Condes de la Cimera, Puerto Real, Torre Arias y Morny.

Los representantes de Inglaterra, Austria-Hungría y Bélgica.

Señores de Moreno Carbonero, Sedano, Quiñones de León, Travesedo, Soriano, Cárdenas, etcétera.

El cotillon fué admirablemente dirigido por la encantadora Piedad Iturbe y el duque de Medinaceli.

Entre los muchos objetos que se repartieron figuraban primorosos sombreros de gran tamaño y canastillos de flores.

El salón de baile presentó durante todo el cotillon golpe de vista deslumbrador.

La señora de Iturbe, que vestía con suma elegancia una *toilette* blanca con vaporesos gasas negras, hizo los honores con la amabilidad que la caracteriza.

## LOS TEATROS

### ESTRENOS

**DAL FANGO.**  
Comedia.—«No salgo de mi apoteosis», título famoso en el sainete de Ricardo Vega.

«¿Quién es el público y dónde se le encuentra?», pregunta, como Figaro, «El verdadero público es el que durante el invierno se asusta de *Amor de artistas*, de Dicienta, ó es el que aplaude en primavera *El arroyo*, de Wolf? Es el implacable con los dramaturgos españoles, y con los extranjeros traducidos, ó es el bondadoso, indulgente y propicio a entusiasmarse con los autores franceses é italianos sin traducir? Son, en realidad, dos públicos diferentes ó son el mismo? No veíamos, entre las señoritas candidas y entre los señores graves que anoche escuchaban embobados la trata de blancas en un *cabaret* de Montmartre, a muchas de las mismas niñas gordas y a muchos de los mismos papás, fuertemente ortodoxos, del abono de los *sabados blancos*? Me limito a consignar mi asombro, y renuncio a profundizar las razones. El hecho es que *Le russeau*, de Pierre Wolf, ha sido aplaudido, resuelta y calurosamente, con sinceridad, con elusión, con entusiasmo. *Dal fango*, en fin, ha obtenido un gran éxito. Más vale así.

El autor de *L'age à aimer* refirió a los periodistas franceses en sazón oportuna como se lo había ocurrido escribir su nueva comedia, la hermosa comedia que acabamos de aplaudir. Era a altas horas de la noche, tenía apetito y entró con dos amigos en un *cabaret* (empleo la palabra francesa por no haber dado con la equivalente española). Cerca de su mesa estaba una muchacha, embutida en un abrigo de astracán. Trabaron conversación con ella, invitaronla y aceptó. La pobre mujer se desabrochó el cuello del abrigo, y pudieron advertir que no llevaba debajo ropa alguna. Avanzado on el piquete, declaró que se había visto obligada a pignorarlo todo, la camisa inclusive. Esta miseria conmovió hondamente a Pedro Wolf, sensible de suyo, según nos atestigua su literatura. ¿A quién no hubiera conmovido? Y aquella misma noche germinó en el privilegiado cerebro del dramaturgo la idea de su obra futura. Entre esas pecadoras miserables puede darse un alma noble, un corazón virginal, un amor sincero. En el *arroyo* puede recogerse una flor.

«No valdrá a veces moralmente más una de estas desventuradas mujeres que algunas de las que llamamos grandes señoras? No podrá alguna de estas grandes señoras envenenar la vida de cualquier hombre y una de aquellas desventuradas mujeres ser el antídoto?»

Atrevídolo era el pensamiento, y ni la propia Mme. de Thebes se hubiera atrevido a profetizarle entonces a Pedro Wolf que, dos años después, los timoratos abonados madrileños de los sábados blancos se lo habrían de aplaudir.

Cuando el estreno de *Le russeau* en el Vaudeville, el público parisien la consagró de gran comedia y los críticos de París se mostraron pródigos en elogios, si bien oponiendo algunos reparos, justo es recordarlo.

«¿Es *Le russeau* una comedia buena ó mala? ¿Es una obra moderna ó antigua? Nadie podrá afirmarlo definitivamente; nadie posee el secreto de la verdad absoluta. Yo, en mi deseo de no enemistarme con nadie, me inclino a creer que *El arroyo* es a la vez una comedia buena y una comedia mala, una obra moderna y una obra antigua. Veo en ella algo bueno, ligereza en la acción, sencillez en el diálogo, la virtud de no fatigar nunca; algo malo, los toques de sensibilidad y el fondo de vulgaridad; de teatro contemporáneo, la tendencia a emancipar la personalidad humana; de teatro viejo, las tranquilas románticas, las situaciones artificiosas y las frasecitas retóricas buscando el aplauso. En conjunto, me parece una producción muy animada, interesante y pintoresca.»

El autor nos conduce al hogar de un artista. No oculto que, apenas me plantean el drama ó la comedia en el estudio de un pintor, siento ciertos recelos. Sospecho que allí va a ocurrir algo extravagante ó, por lo menos, poco natural. ¿Por qué hizo Wolf pintor a su Pablo Brehant? Sin duda, caprichosamente. Lo que hace este hombre, a fin de cuenta, no es nada extraordinario, ni nada exclusivamente de un ambiente de artistas; un médico, un ingeniero ó un comerciante, de sentimientos algo filantrópicos y de temperamento un poco impresionable, harían lo mismo ó más.

Conocemos a Pablo y a su hermano Luciano Brehant; nos informamos de sus puntos de vista sentimentales en materia de amor. Luciano cree que cada amante debe durar un día; Pablo sueña con la constancia amorosa. Del matrimonio no se trata aquí; ni Pablo, ni Luciano son hombres nacidos para casarse. Si el punto ya tallado, sintiera la menor inclinación al matrimonio, en él buscaría tal vez el último refugio. Pero la palabra *matrimonio* no suena jamás en esta comedia. Desde este punto de vista, es una obra modernísima *Le russeau*.

«¿Quiénes son los amigos de Pablo? El matrimonio Devilliers y Briet. La señora Devilliers es un personaje incoloro. El señor Devilliers es el eterno enamorado de las artistas de moda, de las mujeres que lucen y brillan; ama para el público y para él, según el autor ingeniosamente nos insinúa. El señor Briet es el infatigable perseguidor donjuanescos de todas las casadas.»

El amor de Pablo, su ensueño, su consuelo era desde poco tiempo así la señora Grandval, amiga íntima de la señora Devilliers. ¿Quién es esta dama? Una mujer de quien nada se sabe, que no anduvo en lenguas hasta ahora; «una santa», según Devilliers, devota y fiel a su marido. No estará, por lo menos, muy desacreditada cuando a oídos de Devilliers no llegó el descredito.

Y he aquí que, de pronto, nos informamos de que esta mujer se ha lanzado a engañar a su esposo. ¿Y como que se lanzó? Le engaña con dos a la vez con Pablo Brehant y con Briet. La escena entre estos dos hombres, y en la cual Pablo, sin confesar el propio secreto, obliga a Briet a que deje transcurrir el suyo, es bellísima; toda naturalidad y sutileza; una de las mejores páginas de la comedia; un alarde de psicólogo y de autor.

La gran escena en que Pablo avergüenza y desprecia siempre a su amante, ya vale menos. Parece amañada y caprichosa. La señora Grandval debería defenderse. Probablemente, cualquiera mujer en su caso se defendería. Se va que allí la trajó el autor únicamente en calidad de *mujer mala* para servir de contrapunto de la *mujer buena*, a quien conoceremos más adelante.

Acto segundo. Estamos ya en el *cabaret* de Montmartre. Esta pintura del ambiente es lo más artístico de la comedia ó lo más sincero. El abolengo naturalista de Pierre Wolf muéstrase a las claras. El autor que nació a la sombra d

## INCREIBLE

Chalecos ingleses, gran fantasía, últimos modelos, 8 pesetas.

Camisas color, especialidad en el corte, 5 pesetas.

Grandes novedades a precios fijos muy baratos.

Hijos de A. Magdalena, Arenal, número 15, esquina a la de Berdores.

Madrizzy.

Antoine se halla en su centro. Asistimos a un mimadísimo desfile de señorías viciosas, de trajes verdes y de mujeres fáciles. El elemento gracioso supera mucho al elemento sentimental. No he de contarles a mis lectores los episodios del Cabaret. Algunas de las frases que en él oímos, ¡ay del fiel traductor que las pusiera en castellano! Sin embargo, en italiano no alarmaría a un niño público; antes le divertirían grandemente. La pesca del hombre por la mujer y la compra de la mujer por el hombre se pintan con los tonos más vivos.

Pablo Brebant, desengañado de sus amantes aristocráticas, no se refugia en el arte, ni en el matrimonio, ni en la sociedad; viene a llorar sus tristezas al cabaret. No trae aventuras; sin duda las busca.

En la mesa próxima está una muchacha mal vestida, que cayó durante casi todo el acto: es Dionisia, la buena. Entra un señor, y quiere obligarla a reírse a sus galanteos (dijámoslo así), ella rehúsa; el hombre la abraza, ella le arroja, él la increpa. Pablo defiende energicamente a la desconocida, trábuse de palabras con el osado advenedizo, trábuse de golpes derribable contra las mesas.

Otro caballero—el señor Eduardo, un personaje observado y reproducido admirablemente—felicitó al pintor.

Y llegamos a la más importante escena de la obra, a su gran éxito en París. Es la escena de Pablo con Dionisia. Ya habrán ustedes adivinado que esta Dionisia era la consabida «flor del arroyo». Una vez más álzase ante nosotros el problema de la rehabilitación de la mujer caída. La conversación es muy bella y la ingenuidad espiritual de la muchacha, bajo su miserable capa de profesional del placer, de lo más sutil e interesante. El rápido enamoramiento en un hombre de mundo, como Pablo, es igualmente lógico. He aquí el gran reparo que pusieron los críticos dramáticos de París, Brissot principalmente: lo precipitado de este asunto, el verdadero asunto de la comedia, que no surge hasta el final del segundo acto.

Pablo y Dionisia, amantes ya, se han retirado a Bretaña, siguiéndoles el Sr. Eduardo, porque Pablo es así de impresionable en sus afectos. El pintor hace pasar a la joven por su esposa, y ella, la flor del arroyo, con un amor sincero de chiquilla, le desquita de los engaños perversos de la encopetada y liviana Sra. de Grandval.

Los antiguos amigos de Pablo, Devilliers y Briet, vienen a sorprenderle imprevistamente e intentar disuadirle de tener consigo a una mujer que tan bajo cayó. Pablo expone sus ideas morales: ¿qué importa que esta muchacha fuera antes de otros hombres, si él es el primero que ha querido?

El señor Eduardo se admira ante esta valentía, ante esta abnegación del artista. Yo no veo, francamente, la valentía y la abnegación de retirarse a vivir al campo con una mujer buena que a uno le gusta y que ha acreditado su fidelidad. Si la hiciera su esposa o la impulsara al respeto del mundo, otra cosa sería. El autor apela, en fin, al desenlace, a toda suerte de cuerdías para que el público no se escandalice.

Le ruseau es, en resumen, una comedia genuina y esencialmente parisiense y absolutamente intraducible al español, aunque nuestro público la haya aplaudido con tanto fuego.

Bien están las comedias de Wolf y los dramas de Bernstein, aun siendo a veces muy locales y generalmente discutibles; pero ¿cómo conseguimos ver algo de lo verdaderamente serio del arte dramático francés contemporáneo, las grandes comedias, por ejemplo, de Emilio Fabre y de Francisco de Curel?

La presentación escénica, merecedora de toda alabanza.

A la ilustre Tina di Lorenzo no la vimos nunca representar nada con más arte y, por lo tanto, con más verdad que la Dionisia de Le ruseau. La escena del segundo acto debió a la hermosa artista casi toda la fuerza que me llegó a nosotros. Imposibles mayor ingenuidad, mayor dulzura, mayor sentimiento. Es un encanto Tina, envuelta en los humildes andrajos de Dionisia y encarnando fielmente todas las bondades y ternuras de un ser candoroso que cruzó el fango del arroyo sin mancharse.

Falconi, en el breve papel de Luciano, admirable. Carini y Rizzotto dijeron incomparablemente la escena de Pablo con Briet en el acto primero. En la escena con Magdalena Grandval, Carini se dejó llevar un poco de una cierta violencia constante y monótona, a que es algo inclinado. Tanto en el segundo acto de El ladrón como en este primero de El arroyo, la tendencia a gritar y descomponerse ha deslucido algo el trabajo de este actor, tan estudioso y tan inteligente.

Los demás, y son muchos los personajes de la obra, discretísimos. Se ve la mano de un excelente director de escena, que sabe obtener, con cómicos medianos, notables conjuntos.

Caramanchel.

BUENA RECOMENDACIÓN.

Apolo.—El estreno de un entremés de este título, era anoche el mayor atractivo de la función de Apolo dedicada al beneficio del primer actor, Sr. Moncayo. Tiene éste muchos y muy buenos amigos, bastantes admiradores y no pocos partidarios, y ello basta para decir que las secciones todas estuvieron concurrendísimas, y que durante todas ellas fué Moncayo aplaudido y felicitado.

Al terminar la representación del entremés de los hermanos Álvarez Quintero, Sangre fría, que iba en penúltimo lugar, Moncayo recibió un regalo originalísimo de la Sociedad La Bagatela, de que es, según tengo entendido, presidente honorario: una jaula pequeña y dentro ocho pajaritas de papel hechas con otros tantos décimos de Lotería, correspondientes a la próxima extracción. ¡Buena suerte!

Hablemos del estreno.

El entremés de los hermanos Cueva pertenece francamente al género andaluz que cultivan los Sres. Álvarez Quintero, y es un remedo poco afortunado de los cuadros que estos autores suelen ofrecernos reforzados por el gracioso del diálogo y por la presentación de tipos de allá.

De estos tipos, de estos diálogos, de estas situaciones y de estos chistes, fundados siempre en la comparación grotesca de cosas más o menos comparables, se ha hecho y se viene haciendo, un consumo exagerado. De ahí que el público acija con prudentes reservas el derecho de gracia sevillana y que en muchos casos se adelante a los chistes mismos, haciéndolos tan buenos o mejores que los puestos en boca de los personajes encargados de decirlos.

Por eso creo que el «andalucismo», escénico, como la política económica de casi todos los Gobiernos, está atravesando una crisis honda y que lo mejor es no menearlo. A no ser que los hermanos Cueva sean capaces de dar formas nuevas al género y sacarlo de los moldes en que hasta aquí lo vemos presentado. Si es con los tipos, diálogos, chistes y situaciones consabidos, con la obra estrenada anoche no nos han descubierta ese secreto los aplaudidos autores de «¡qué hace faria un hombre, y, a fuer de juiciosos, es seguro que los aplausos que oyeron no los

habrán puesto en su cuenta corriente, sino en la de la cortesía y amabilidad del auditorio.

Están estos jóvenes escritores en una edad crítica, en un momento difícil, y con obras como el entremés de anoche no adelantarán un paso en su carrera, antes retrocederán lastimosamente. Porque no vale decir que por tratarse de un juguete, de un capricho, no estaban obligados a más. Precisamente porque han comenzado muy bien, están obligados a mucho con el público, como el público con ellos. Procuren que éste no llegue a desentenderse de la obligación.

El trabajo de Moncayo en la obra estrenada fué aplaudido; pero, procediendo por comparación, debe decirse que no tuvo el realce y la gracia que este mismo actor da a su papel en el otro entremés, representado inmediatamente después: el de los hermanos Quintero. Y es que no hay comparación posible entre los dos entremeses—valga decirlo con sinceridad, aun siendo el tipo adjudicado a Moncayo de la misma categoría, hechura y asadura en ambas producciones. ¿Se pretendía, acaso, representándolas una detrás de otra, que el público estableciera esta comparación?

Para acabar, me permitiré hacer observar a la señorita Palou que su nerviosidad es un tanto exagerada, y que, por efecto de ella, su linda voz no deja entender bien todo lo que dice. Es una lástima.

R. S.

EL HOMBRE PAÑUELO.

Novedades.—La obra titulada El hombre pañuelo, estrenada anoche en este teatro, no fué del agrado del público.

La formidable claque, en honor a la verdad, admirablemente disciplinada, hubo momentos en que llegó a imponerse en medio de las generales protestas del público que paga.

La señora Sanford, tan excelente actriz como cantante, dió pruebas una vez más de ser una artista digna de figurar en los mejores teatros. El resto de la compañía estuvo menos que mediana.

DEBUTS.

Latina.—A pesar de ser pequeño el teatro de la Latina, va reuniendo una compañía tan completa como las que disponen los teatros grandes.

A los debuts ya dados hay que agregar el verificado anoche, del primer actor cómico señor Cumbreiras, uno de los que mayores triunfos y más arraigadas simpatías ha conquistado entre el público de aquellos populares barrios.

El nuevo elemento es, pues, de los que su garantía de una campaña provechosa. Lo evidenciaron también las muestras de agrado que recibió en su debut, durante la representación de las chistosas y aplaudidas zarzuelas Las doce y media y sereno y La banda de trompetas.

En ambas proporciones el Sr. Cumbreiras a la concurrencia que llenaba el salón raras delicias, y ésta, en cambio, le prodigó sin tasa los aplausos, llamándole repetidas veces al palco escénico.

Mañana debutará la primera tiple Sra. Cazorro, con El arte de ser bonita.

Publicaciones de actualidad.

MAS CUENTOS BATURROS

por TEODORO GASCON, con más de 200 grabados. Prólogo, en verso, de Luis de Tapia, y cuento, en prosa, de José A. Luengo; 2 pesetas en todas las librerías.

Libro de delicioso entretenimiento por las felices ocurrencias de los baturros y la fina gracia de los cuentos.

ANEMIA

Casi todos los niños de ambos sexos están anémicos y necesitan un tónico poderoso, a la vez que inofensivo, para ayudar a su desarrollo; ninguno como el Dinamógeno Sáiz de Carlos, que activa la nutrición y aumenta las fuerzas.

El gobernador y las cigarreras

Bautizo popular.

La simpatía con que el marqués del Vadillo distingue a las cigarreras de Madrid, se evidenció ayer con motivo del bautizo de la hija de una maestra, llamada Dolores García Baño, domiciliada en la calle del Espino, 6, piso tercero.

Dolores García venía atravesando una situación precaria porque ni ella ni su marido, Antonio Pozuelo, se encontraban en condiciones para el trabajo. Pero como se trataba de una mujer honradísima y buena, merecedora de otra suerte menos dura, apenas las demás maestras de la Fábrica le indicaron al marqués las penurias y condiciones morales de la familia, se erigió en protector espontáneo de ésta, socorriéndola con frecuentes donativos en metálico y ropas.

Ahora al dar a luz la pobre Dolores una preciosa niña, el marqués, con su ingéñita bondad, quiso completar la meritoria obra emprendida, y se ofreció para padrino de la recién nacida. No hay que consignar la alegría que experimentaron las cigarreras al saberlo.

El bautizo fué ayer tarde, a las siete y media, en la iglesia parroquial de San Lorenzo; pero una de esas imprevistas ocupaciones que imponen el alto cargo que desempeña impidió al atento y nobilísimo marqués del Vadillo, con gran amargura suya, poder asistir personalmente al bautizo como se había propuesto. La necesidad de concurrir con el ministro, precisamente a esa hora, a la constitución de las Juntas de vecinos en las Comisarias del Hospicio, Centro y Palacio, torció sus propósitos y le obligó a delegar en su secretario particular, D. Vicente Sánchez, y en el inspector de vigilancia Sr. Marín, los cuales le representaron en tan tierna y grata ceremonia, que estuvo muy concurrida.

Como madrina asistió la maestra María García, y en nombre de las compañeras una Comisión de maestras.

La niña fué bautizada con el nombre de Carmen. El marqués del Vadillo mandó a la madre un buen donativo en metálico y unas envolturas para la recién nacida, al mismo tiempo que presaba a la familia y a las cigarreras la viva contrariedad que experimentaba por no poder ocupar su puesto en aquel acto.

La gratitud de ellas es inmensa.

MAGNÍFICOS TROUSSEUX

Lesmos en nuestro colega El Herald: «Ayer hemos tenido ocasión de ver en el establecimiento «El Paraíso» varios y ricos trousseaux en confección, para novias, entre los que recordamos el de la Sra. Otero, el de la hija de los excelentísimos señores condes de Romanones, el de la señorita de Gómez de la Lama, el de la señorita Walker, el de la hija de la excelentísima señora condesa de la Concepción, el de la señorita de Montero de Espinosa, el de Murga y el de la hija del excelentísimo señor general Ríos. También hemos visto riquísimas prendas de canastilla encargadas por S. M. la Reina.»

EN LOS MINISTERIOS

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Consejo de Instrucción pública.

En la sesión última del pleno se tomaron los acuerdos siguientes: Confirmar el acuerdo de la Subsecretaría sobre el nombramiento del Tribunal de oposiciones a la plaza de profesora auxiliar de Música de la Escuela Normal de Maestras de Madrid.

Desestimar el recurso de doña Mercedes Sojo, maestra de Barro, solicitando la expedición de nuevo título administrativo.

Proponiendo se rehabilita a la maestra doña Lucía María Rodríguez para que vuelva al ejercicio de la enseñanza.

Que se desestime el recurso entablado por los maestros consortes de La Línea (Cádiz) señor García y señora Luengo, para nombramiento de escuela.

Rebajar de categoría, como se había solicitado, la escuela de niños de Villadomar de la Vega.

Expediente de premio al maestro de Venidobá (Tarragona), D. Jacinto García.

Proponer al ministerio la separación en el cargo de inspector de primera enseñanza de Alicante de D. Pascual Martínez Abellán.

Resolver la consulta sobre prelación de exámenes de Latín y Francés en los Institutos, en el sentido de que no debe existir prelación alguna entre dichas asignaturas para los alumnos oficiales ni libres colegiados, si bien ha de regir aquella para los efectos de la matrícula.

Y, por último, se aprobó el expediente de oposiciones a las cátedras de Alemán de las Escuelas de Comercio de Cádiz, Santa Cruz de Tenerife, Santander y Gijón, proponiendo se cubran dos de estas vacantes y se declaren desiertas las otras dos.

Universidades.

Real orden disponiendo se distribuya entre las Universidades el crédito de 200.000 pesetas consignadas en el presupuesto vigente para material científico de experimentación de las cátedras de Facultades y laboratorios, en la siguiente forma: Madrid, 88.000 pesetas para todas las Facultades, Museo Jurídico y Laboratorio de Radioactividad, Barcelona, 23.000 pesetas. Granada, 18.000. Oviedo, 8.000 pesetas. Salamanca, 9.000 pesetas. Santiago, 18.000. Sevilla, 14.000. Valencia, 15.000. Valladolid, 11.000 y Zaragoza 18.000.

Idem concediendo la excedencia voluntaria, sin sueldo alguno, al auxiliar numerario de la Facultad de Derecho de la Universidad de Barcelona, D. Gonzalo M.ª Jaumar de la Carrera.

Idem desestimando una solicitud de abono de atrasos de gratificación formulada por el catedrático de Sevilla D. Federico Relimpio.

Idem disponiendo que D. Rafael Forns cese en el cargo de médico del Colegio Nacional de Sordomudos y de Ciegos de esta corte, por ser incompatible con el de catedrático de Higiene de la Facultad de Medicina de la Universidad Central, que actualmente desempeña.

Institutos.

Se nombra capellán interino del Instituto de Málaga al presbítero D. José Soriano y Jiménez, por fallecimiento del Sr. Bustamante, que desempeñaba dicho cargo.

FOMENTO

Carreteras.—Construcción.

El 27 del actual se verificarán las siguientes subastas:

Albacete.—Construcción de los trozos primero y segundo de la carretera de Venta de la Vega a Casas Ibáñez. Presupuesto, 89.485,09 pesetas. Plazo de ejecución, dos años.

Cádiz.—Idem del trozo cuarto de la sección de Alcalá de los Gazules a Algeciras, de la carretera de Jerez a Algeciras. Presupuesto, 345.410,88 pesetas. Plazo de ejecución, tres años.

Gerona.—Idem del trozo primero de la carretera del Collado de Marulla a Campdevánol. Presupuesto, 308.440,21 pesetas. Plazo de ejecución, cuatro años.

Guadalajara.—Idem de la carretera de Azuqueca a la de Torrelaguna a Guadalajara por Alveza y Quer. Presupuesto, 119.849,21 pesetas. Plazo de ejecución, tres años.

Huesca.—Idem del trozo tercero de la carretera del puente de Resordi al de Montañana. Presupuesto, 329.850,84 pesetas. Plazo de ejecución, cinco años.

León.—Idem del trozo tercero de la carretera de Pola de Gordón a San Pedro de los Burros. Presupuesto, 251.619,40 pesetas. Plazo de ejecución, cuatro años.

Idem del trozo séptimo de la carretera de Astorga a Ponferrada. Presupuesto, 117.986,83 pesetas. Plazo de ejecución, dos años.

Madrid.—Idem de la carretera de Villanueva del Pardillo al Parador de Sacedilla. Presupuesto, 172.557,87 pesetas. Plazo de ejecución, tres años.

Oviedo.—Idem del trozo segundo de la carretera de Nava a Fuente de Luenga. Presupuesto, 165.885,46 pesetas. Plazo de ejecución, tres años.

Oviedo.—Idem del trozo primero de la carretera de Venta de las Ranas al puerto de Tarones. Presupuesto, 156.242,48 pesetas. Plazo de ejecución, tres años.

Oviedo.—Idem del trozo primero de la carretera de Villaviciosa al Puente de Agüera. Presupuesto, 118.355,92 pesetas. Plazo de ejecución, dos años.

Teruel.—Idem del trozo quinto de la carretera de Aliaga a Iglesuela del Cid. Presupuesto, 209.800,80 pesetas. Plazo de ejecución, cuatro años.

La obesidad se cura

usando periódicamente las tan renombradas aguas de PARACUELLOS DE JILOCA, muy superiores a todas sus similares españolas y extranjeras. Venta en Madrid, Caballero de Gracia, 23.

TRENES EXPRESOS A VALENCIA

Para facilitar los viajes con motivo de las extraordinarias fiestas y de la Exposición regional que se celebrarán en Valencia, la Compañía del Mediodía, de acuerdo con la del Norte, pondrá en circulación tres veces por semana, a contar desde el día 14 del actual hasta el 31 de julio, trenes expresos diurnos entre Madrid y Valencia, y entre Alicante y Valencia, en la forma siguiente: Estos trenes saldrán de Madrid los lunes, miércoles y viernes, a las 9,30 de la mañana, para llegar a Valencia a las 8,26 de la noche; regresando de Valencia los martes, jueves y sábados, a las 10,08 de la mañana, y llegando a Madrid a las 10 de la noche.

Dichos trenes, que sólo tendrán parada en algunas estaciones del tránsito, no admitirán viajeros desde Madrid sino para más allá de Villacabras, y desde Valencia para más acá de La Encina.

De Alicante saldrán los martes, jueves y sábados, a las 12,20 de la tarde, y llegarán a Valencia a las 7,8 de la misma, y de Valencia sal-

drán los lunes, miércoles y viernes, a las 8,57 de la mañana, para llegar a Alicante a las 3,5 de la tarde. Sólo tendrán parada en algunas estaciones del trayecto y no admitirán viajeros desde Alicante, sino para más allá de Villena, y desde Valencia para más allá de La Encina.

Para mayor comodidad de los viajeros, además de los trenes expresos indicados, se pondrán también a los trenes correo entre Madrid y Valencia, carruajes directos de las tres clases con pasillo interior, a partir desde el 12 del actual y durante un período de tres meses.

AUXILIARES DE LA POLICIA

Con asistencia del ministro se han constituido las siguientes Juntas de vecinos que han de coadyuvar en los respectivos distritos a la acción de la Policía:

Distrito del Centro.

Vecinos: D. Ricardo Vilariño, D. Bernardo Marín, D. Pedro Fernández Puig, D. Francisco de Regulez, D. Ensebio Enguita, D. Evaristo Martínez, D. Julián Vázquez, D. Jesús Amor Calzas, D. Esteban Sáez, D. Fermín Romero, don Andrés Méndez Saret, D. Antonio Vitoria Sánchez y D. Manuel Gullón y García Prieto.

Alcaldes de barrio: D. León Escrivano, D. Angel Pérez Chozas, D. Antonio Selgas, D. Demetrio Díez, D. Miguel García, D. Claudio Gutiérrez, D. Antonio Echevarría, D. Jacobo Martínez, D. Manuel Rodríguez y D. Carlos Sanz.

Distrito de Palacio.

Vecinos: D. Angel Fernández Caro, D. Emilio Blanco, señor marqués de Mondéjar, D. Benedito Antequera, D. Francisco Duca, D. Juan Pérez Seoane, D. Vicente Llorente, D. Vicente Navarro Reverter, D. Enrique Listrán Bobe, D. Antonio Piera Rallester, D. Ginés Perantón, D. Juan González Manzanedo, D. Juan Molina y D. José Martín.

Alcaldes de barrio: D. Hipólito Salamanca, D. Fernando García, D. Angel Chena, D. Bernabé Alvaro, D. Julio Reyes, D. Sixto Beldas, don Abelardo Salaya, D. Leandro Martínez, D. Miguel de Litre y D. Francisco González.

Distrito del Hospicio.

Vecinos: D. José Carrero Ruiz, D. Federico Augusti, D. Isidro del Cerro, D. Manuel Aleu, D. Francisco Martínez Arnaldo, D. Leopoldo R. Bueno, D. Crisanto Díaz Valero, D. Gervasio González, D. Fernando Díaz, D. José María Alvirá, D. Manuel Sierra, D. José Fernández y D. Abelardo Vidal.

Alcaldes de barrio: D. Juan Lorente, D. Enrique Sajara, D. Fernando Navarro, D. Bernardo Toribio, D. Andrés Borrego, D. Francisco Silva, D. Vicente Valdeolivas, D. Juan González, don Andrés Castejón y D. Francisco Pérez Varela.

La isla de Cortegada

El Liberal publica hoy la siguiente carta del Sr. Cobian:

«Sr. D. Alfredo Vicenti,

Director de El Liberal.

Mi querido amigo y paisano: El antiguo y sincero afecto que nos une me releva con usted de toda explicación sobre las condiciones de mi carácter, opuestas en un todo a molestar la atención pública con mis actos. Pero en el número de El Liberal de ayer se me alude tan insistentemente y se juzga mi gestión profesional en el asunto de la isla de Cortegada tan poco en armonía con la realidad de las cosas, que por el natural estímulo de defensa y por el respeto debido a la opinión pública y a la de usted, me veo precisado a exponerle algunos hechos, que, por hoy, estimo serán suficientes para desvanecer equívocos y evitar la formación de criterios extraviados.

La escritura de venta y donación de la isla de Cortegada adolece de defectos legales, tan graves algunos de ellos, que obstan a su eficacia e imponen la necesidad absoluta de su rescisión, a fin de evitar el riesgo de contrariedades y litigios para el porvenir, y hasta de interpretaciones torcidas y maliciosas sobre deseos y procederes correctísimos. El trabajo que para la subsanación de tales defectos se ha realizado y sigue haciéndose, revelador del tenaz y decidido propósito en favor de una solución satisfactoria, no he de recordarlo yo. Lo pruegan los hechos.

En la citada escritura, en totalidad a veces y parcialmente otras, se omiten las circunstancias personales de muchos de los transferentes; se hace referencia a poderes que luego no aparecen unidos a la misma; hay otros en que los apellidos de los otorgantes no concuerdan con los consignados en la escritura; no se describe ninguna de las parcelas transmitidas, y en muchos casos hasta se omite el nombre y apellido de quien el vendedor o el donante las había adquirido, contrariando así terminantes preceptos legales; con gran repetición se da el caso de que una persona, concurrendo por su derecho propio y además como mandataria, representante legal ó invocando autorización competente (mandato, representación ó autorización que a menudo dejan de acreditarse y que a veces son por su naturaleza nulos é ineficaces), confiere poder para vender en su nombre y en el de las personas a quienes dicen representar, no obstante lo cual, en la escritura sólo se vende en nombre del que otorgó el poder, atribuyéndose así al poderdante la cualidad, que en aquélla no aparece demostrada, de «único dueño»; concurren mujeres casadas vendiendo parcelas que dicen ser de su propiedad ó de la de sus maridos, sin que éstos autoricen dicha venta ni la ratifiquen en forma; se venden asimismo por el tutor bienes de incapacitados sin la previa autorización del Consejo de familia ni el requisito de la subasta que exige la ley; y, por último, se da el caso de que una mujer casada, a los tres años de estar su marido, a instancias de ella, recluido en un manicomio, venda 85 parcelas de la propiedad de aquél, utilizando para realizarlo un poder que le había otorgado diez años antes.

Sin duda, a esto se refiere El Liberal al decir que «el escrupulo que podía quedar por la incapacidad de uno de los antiguos propietarios, lo ha obviado y fallado poco ha la Audiencia de la Coruña». Esto precisamente comprueba lo equivocado de muchas de las afirmaciones que en este asunto se vienen haciendo. No se trata de un «escrupulo», sino de la evidente nulidad de la venta de 85 fincas, ni lo ha «obviado» la Audiencia de la Coruña, puesto que ésta, al declarar la locura del marido y, por tanto, su incapacidad, ha confirmado las vehementes sospechas que ante la ley despertaba la venta de aquellas parcelas.

Estos son algunos de los defectos que contiene la escritura de 1907. Enumerarlos todos sería fatigoso y tarea difícil. Con los expuestos y las deficiencias de que adolece la titulación de la propiedad de la isla, basta para dar idea del trabajo abrumador que entraña el solucionar la cuestión. Se han vencido ya muchas de estas dificultades, pero aun restan algunas; entre otras, la relativa a la venta de las indicadas 85 parcelas, en lo cual nada se puede hacer hasta tanto que quede firme la resolución de la Audiencia de la Coruña; y pronto también lle-

narse otros trámites, como el de la rescisión, con todos sus efectos, de la escritura de 1907 y el otorgamiento de otras dos: una, de compra de la isla por la Comisión encargada de ello, y otra, de donación de dicha isla.

No creo que nadie pueda poner en duda, sin inferirle grave ofensa, mis entusiasmos por la hermosa región gallega. En ella he nacido y en ella tengo puestos mis ideales, mis afectos y recuerdos más honrosos y sagrados, y mi natural orgullo regional. La prosperidad y engrandecimiento de Galicia es ambición que mi espíritu siente con estímulo irresistible. Pero creería ser indigno de merecer el aprecio de mis paisanos y la consideración de toda persona recta, si sobrepujara estos cariños regionales al cumplimiento de mi deber profesional, a la lealtad que debo a quien me honró en alto grado con su confianza, y a la seriedad y rectitud en que siempre procuro inspirar mis actos.

Por ello empleo todos los recursos de mi inteligencia y todos los medios de mi voluntad, para que el asunto se solucione de completo acuerdo con la ley. Espero que así habrá de lograrse; pero si, por desgracia, no lo consiguiere, mi deber es bien claro. Con gran dolor de mi alma; pero también con la tranquilidad de haber obedecido a los requerimientos de mi conciencia, pasaré por el amarguísimo trance de tener que exponer mi opinión profesional, contraria a que se acepte la donación de la isla de Cortegada.

Mil gracias anticipadas, y como siempre, queda de usted buen amigo y paisano que le abraza,

Eduardo Cobian.

Hoy, 12 de mayo.

PLEITOS Y CAUSAS

En el Supremo.

En la Sala primera del Tribunal Supremo se ventila un asunto sobre indemnización de daños y perjuicios.

Informa como recurrente el elocuente letrado Sr. Raventos.

Prescripción adquisitiva.

En la Sala segunda de lo civil de la Audiencia discuten una cuestión de propiedad, por prescripción adquisitiva, los letrados Sres. Aldecoa, representando a la parte apelante, y Abril y Ochoa, a la apelada.

La sentencia del inferior, teniendo en cuenta que los poseedores actuales de las fincas que se discuten llevan cincuenta ó más años en la posesión quieta y pacífica, con amillaramiento é inscripción en el Registro de la propiedad, les otorga el derecho indiscutible de posesión en los terrenos, que habían utilizado por virtud de un arriendo realizado con su concurrencia, la de los vecinos y el Ayuntamiento de Torremocha del Pinar.

Los Sres. Aldecoa y Abril Ochoa pronuncian informes que fueron escuchados con mucha atención.

Final de dos Jurados.

El del homicidio por 45 céntimos termina con veredicto de culpabilidad, imponiéndosele al acusado la pena de diez y siete años, cuatro meses y un día de reclusión temporal, como autor de un homicidio con la agravante de reincidencia.

El otro Jurado, el de los once procesados, concluye con veredicto de inculpabilidad para todos ellos, como pretendían los letrados Sres. Arcos (D. Bonoso), Serrano Calzada y Mena.

Para cazar.

Un aficionado a la caza entró un día en una casa del pueblo de Chamartín, forzando la puerta, y se llevó dos hurones.

El, como es natural, niega hasta su afición a la caza.

El Jurado le ha declarado inculpable, de acuerdo con lo solicitado en su informe por el defensor, Sr. Herce.

Alvar-Arriaz.

NOTICIAS GENERALES

En Real Sitio del Escorial ha fallecido ayer la señorita doña Antonia Tomaseti y Minguet, hermana de nuestro querido amigo y compañero D. Adolfo Tomaseti y hermana política del inspector general de la Compañía de Teléfonos Urbanos é Interurbanos de España, D. Eduardo Estelat, también querido amigo nuestro.

Conociendo los Sres. Tomaseti y Estelat el sincero afecto que los profesamos, comprendiéramos cuánto sentimos su desgracia y cuán sincero es el pésame que enviamos a los excelentes amigos y a sus distinguidas familias.

Ha fallecido doña Paz Martínez de Leiva, esposa de nuestro querido amigo D. Rodrigo Ritter, el cual enviamos nuestro sentido pésame.

El domingo próximo se celebrará en Alcalá de Henares la fiesta de las

Por su viaje a Valencia no podrá concurrir Su Majestad el Rey; pero honrarán el acto con su presencia S. M. la Reina doña Victoria y la Familia Real.

EN EL CONGRESO

Queda abierta por el Sr. Dato a las tres y treinta y cinco, con poco número de diputados. Ocupan el banco azul los ministros de Gracia y Justicia, Hacienda y Gobernación.

Ruegos y preguntas. El Sr. BELTRAN denuncia abusos cometidos por el gobernador civil de Valencia, pues ha ordenado una porción de detenciones arbitrarias.

ORDEN DEL DIA. Apruébase el dictamen relativo a la carretera de Promista a Villarsarriano. Comunicaciones marítimas.

El Sr. LLORENTE apoya largamente una enmienda al art. 6.º. Contéstale el Sr. NAVARRETE, é interviene el Sr. PEDREGAL para formular unas observaciones, deseándose la enmienda.

El Sr. MORET habla desde la tribuna con motivo del art. 6.º, haciendo algunas observaciones. Ruega al Gobierno que en el asunto de las primas se imite el sistema francés.

Después hace presente su deseo de que el ministro de Hacienda recopile todas aquellas leyes que exigen gastos, cuyas cantidades no constan en el presupuesto. Porque parece natural que al discutirse el presupuesto sepan todos los señores diputados a cuánto ascienden las obligaciones contraídas, como asimismo una relación de ingresos probables, que han de proporcionar otras leyes.

Porque esta ley, por ejemplo, es de esas de las que exigen gastos y rinden ingresos. Con este motivo cree que la Dirección de Aduanas debía intervenir en el punto indicado se refiere, porque en esta ley no se crea organismo ninguno que pueda cumplir dicho requisito, ya que el art. 27 es muy incompleto.

Pregunta también cómo el Gobierno ha de fijar qué se entienda por cabotaje y por gran cabotaje. Por si entendiésemos por cabotaje recorrer los puertos de la Península con la bandera nacional y gran cabotaje arrancar de un puerto extranjero, por ejemplo, Liverpool, pasar por España é ir a parar a Marsella con todas las ventajas que esta ley concede al cabotaje propiamente dicho y al gran cabotaje, cometáis una injusticia tremenda, favoreciendo solamente a cuatro Compañías.

Después cree que eso de los 16 millones de gastos que encierra esta ley, como decía ayer el ministro de Hacienda, es un sueño. No nos oponemos a que sea protegida la Marina mercante; pero es preciso pensar en si ha de desarrollarse ó no el movimiento mercantil.

Lee las palabras pronunciadas por la Asociación general de navieros en Bilbao, al tratar de que los obreros asistieran a la manifestación de Bilbao. Según éstas, la Compañía Euskalduna no podrá vivir, porque si no se aprueba la ley, el trabajo de reparación de buques disminuirá notablemente, y el de construcción cesará por completo.

Opina que se legisla solamente para particulares con motivo de un asunto que debía ser de interés nacional. Censura a los diputados de la Solidaridad catalana porque, después de haber tronado contra los políticos de Madrid, no hacen otra cosa que política, y cuando se discuten asuntos como éste, que no son políticos, no creen que deben venir aquí, y nos dejan solos a nosotros, que a pesar de ser tan malos, como ellos dicen, nos estamos ocupando de las comunicaciones marítimas, que afectan a la vida de todo el país.

Porque Cataluña, que ha sabido buscar mercados cuando se han perdido los de Filipinas y Cuba, que ha sabido sindicarse para resistir y salvar su industria, no se acuerda ahora de los fletes, de que nosotros estamos tratando. Después habla del carbón, del azúcar, de las frutas frescas, de todos nuestros productos que han de ser transportados; de la necesidad de que las primas se concedan sólo a los buques que transporten mercancías españolas.

Pide la unidad de la prima para el transporte de productos nacionales. Encierra la obligación de que las Compañías de navegación y las grandes Casas armadoras funden Cajas de ahorro para sus obreros; pero por qué se olvida de las señales marítimas? ¿Por qué no se acordó de ese punto tan esencial y humanitario? ¡Ah! ¿Por qué? Porque eso sólo afecta a unos cuantos pilotos y un relativo número de pobres trabajadores, á esos que son víctimas de las grandes galernas del Océano y de las imponentes tempestades que se desarrollan en el mar.

Respecto á la de Comunicaciones marítimas, se ha reservado siempre el gasto que exigirá, porque no puede calcularse con exactitud. Pero esta ley debe ser incluida entre aquellas necesarias para el desarrollo de las industrias tal y como el Sr. Moret desea, porque esta ley, ó es de las que por dar lugar al florecimiento de varias industrias producen suficientes compensaciones á los gastos que origina, ó es una incógnita difícilmente despreciable.

EN EL SENADO

LA SESION. Comenzó á las tres y treinta y cinco, con poco número de señores. Maura, Alendalazar y Rodríguez San Pedro.

Aprobada el acta, sin ruegos ni preguntas, se entra en el

ORDEN DEL DIA

Se pone á discusión el proyecto de reforma del régimen de Administración local, defendiendo el Sr. PALOMO una enmienda al artículo 184. Le contesta el Sr. MAURA aceptando parte de la enmienda.

Se desechan tres de los Sres. MAESTRE, BLANCO REJOY y CALBETON. El Sr. PALOMO retira una al mismo artículo. Se acepta en parte otra del Sr. BLANCO REJOY. Es desechada una del Sr. CALBETON.

Este mismo señor senador retira otra al artículo 184. Se acepta una del Sr. DIAZ COBEÑA al artículo 185. Al artículo 186 apoya una enmienda el señor LOPEZ MUNOZ, que es desechada, después de contestarle el Sr. MAURA.

Se acepta otra al mismo artículo del señor ARIAS DE MIRANDA. Al 187 apoya otra el Sr. PALOMO, siendo desechada. ALCANCE POLITICO. El Sr. Giner de los Rios ha conferenciado con el ministro de la Gobernación sobre extremos relacionados con las elecciones de Málaga.

De los gobernadores nombrados ayer, desempeña por primera vez el cargo el Sr. D. José Elósegui, que ve destinado al Gobierno Civil de Santander. El Sr. Elósegui, íntimo amigo del Sr. Maura, es persona de relieve en San Sebastián, donde, al frente de la Alcaldía, alcanzó gran popularidad, pues su gestión señaló la etapa de mayor embellecimiento y prosperidad de la capital donostiarra, como se comprueba recordando que inauguró el hermoso Asilo de San José, el monumental puente de María Cristina y otras obras de no menor importancia.

El Sr. Elósegui es muy estimado en la corte, habiendo sido nombrado hace poco gentil-hombre con ejercicio y servidumbre. Es joven, abogado notable y hombre de iniciativas. Para el caso de que no hubiese vacaciones parlamentarias en toda la semana próxima, han sido avisados por el Sr. Galdós algunos diputados republicanos que se hallan ausentes, para que estén aquí al iniciarse el debate relativo á la reforma de suplicatorios y puedan tomar parte en el mismo.

A última hora de la tarde de ayer celebraron en el salón de sesiones del Congreso una conferencia para ocuparse de los asuntos de Marruecos, los Sres. Moret, Canalejas y López Domínguez. Este último concedió á la cuestión mucha importancia. Tampoco hoy será reanudado el debate sobre las reformas de Correos, por tener empeño el Gobierno en que el Congreso se dedique con preferencia á la discusión del dictamen de Comunicaciones marítimas.

La Comisión de Gobierno interior del Congreso, en su última reunión, acordó el nombramiento de una ponencia que, en unión del arquitecto de la Cámara, propongan una reforma que mejore los medios de calefacción y ventilación de que en la actualidad dispone. Aquélla se ocupó además en otros extremos de escaso interés.

El Sr. Cobian ha celebrado esta mañana una larga conferencia con el Sr. Moret. Uno de los oradores liberales que más observaciones han hecho al proyecto de Administración local, calculaba que éste estará aprobado para fin de mes, pues discutida la Hacienda municipal, que es lo fundamental del proyecto, quedarán solamente los recursos y la tutela, cuya deliberación será más breve.

Se ha leído ya en el Senado el dictamen sobre el proyecto de ley que cede al Ayuntamiento de Avilés el convento de Mercenarios. Nada hay resuelto sobre pequeñas vacaciones parlamentarias desde San Isidro á la Ascensión. El Sr. Maura tiende á limitarlas á los tres días festivos, es decir, sábado, domingo y lunes próximos. Sin embargo, repetimos que hasta el momento nada se ha resuelto, y todo depende de la labor parlamentaria del día inmediato.

En el Congreso se ha reunido la Junta Central del Censo para tratar, entre otras cuestiones, del procedimiento eficaz que ha de emplearse para hacer la revisión del censo último. EL AGUA «GORDA» El gobernador civil, marqués del Vadillo, ha manifestado que ha recibido numerosas cartas de particulares, quejándose de la falta de agua de los antiguos viajes, que ha sido retardada de las fuentes públicas.

El gobernador prevé un conflicto el día en que haya una turbia en el Loxoya, ó simplemente ante la demanda que el público hace de estas aguas en el verano y ha procurado que las cosas vuelvan á su antiguo estado, salvando, como es natural, las deficiencias notadas anteriormente y que hicieron nacer los temores del contagio del tifus por el uso del agua gorda, así llamada vulgarmente, y cuyo peligro está, al parecer, en el estado de algunas cañerías.

Hay mucha gente acostumbrada á beber el agua de los antiguos viajes, y para la cual representa un verdadero sacrificio tener que recurrir á la del Loxoya forzosamente. Dice el marqués del Vadillo que procura satisfacer las exigencias del público y piensa tratar de este asunto, si sus gestiones con el alcalde no dan el resultado apetecido, hasta con el Gobierno. SUCESOS DEL DIA Hotel «aquarium». En el hotel Blanco, situado en la calle de Juan Gayarre, núm. 8, y propiedad de D. José Santos Silva, se ha cometido un robo.

Este fue descubierta por un guarda, que notó la falta de varios tubos de cañería y objetos de metal. Dió cuenta inmediatamente al propietario y éste á la policía, que, cuando penetró en el hotel para practicar un reconocimiento, halló varias habitaciones inundadas. Los ladrones, al llevarse los grifos y las llaves del agua, dejaron correr libremente ésta, que convirtió en poco tiempo la casa en un estanque. El daño producido por el agua es mayor que el valor de los objetos robados. Un mal trago. Sufriendo una lamentable equivocación, bebióse un sorbo de solución de sublimado corrosivo Francisco Garrido Marzo, que habita en la calle de los Santos, 8, bajo, y que se halla bajo los efectos de una grave intoxicación. Fue asistida en la Casa de Socorro de la Latina. A la cárcel. La policía del distrito de la Inclusa ha detenido á Luis Díaz Velasco (a) el Rata Luis, y á Ramiro Moreno Muñoz (a) el Peco, que eran portadores de varios roles, gemelos de teatro y otros objetos, cuya procedencia no supieron explicar. Los dos personajes girarán en breve una larga visita á la Cárcel Modelo. La fuga de Gregoria. A José Benito Sarda, á Victoriano Bediar Sánchez y Vicente Sanz Carrascosa y á otros vecinos del barrio del Puente de Vallecas les cayó la lotería en el último sorteo, y la lista grande, donde aparecía premiado el núm. 15.872, les proporcionó una gran alegría. Pero la alegría les ha durado muy poco, porque al ir á cobrar sus participaciones al domicilio de Gregoria Alonso, calle del Rosario, número 19, que se las había vendido, sufrieron una desagradable sorpresa, porque los vecinos les dijeron que había desaparecido. Antes de tomar tal determinación, había repartido entre los vecinos de aquella barriada muchas participaciones de dos reales y de pesetas. Los perjudicados presentaron la denuncia correspondiente en la Comisaría del distrito del Hospital. Caso de miseria Dos enfermos graves. Hace algún tiempo funciona, como saben nuestros lectores, la organización de los de las Mercedades de Juan José González Serrano, en su trabajo de investigación, descubrió hoy un tristísimo caso de miseria, del que dió cuenta inmediatamente á sus jefes. En una choza situada en un solar de la calle del general Perlier, inmediata al núm. 33, habitaban Benigno Rodríguez y Juana Rogero, haciendo la vida miserable que les permitía la escasez casi absoluta de recursos. Cuando el agente Sr. Serrano entró esta mañana en la choza, halló á los dos infelices acostados sobre unos camastros y enfermos, al parecer de mucha gravedad. El sufría una altísima fiebre y no parecía darse cuenta de nada. Ella, rendida por accesos de una tos pertinaz, no tenía fuerzas para cuidar á su compañero, y también había caído con fiebre en la cama. El cuadro no podía ser más miserable y más triste. El comisario del distrito, Sr. Montero, cuando tuvo noticia del caso, dió cuenta de él á la Casa de Socorro y un médico fué á la choza para reconocer á los enfermos. Benigno era víctima del tifus exantemático y Juana, hace tiempo enferma de tuberculosis, sufría un reardocimiento de su dolencia. Ambos se hallaban en gravísimo estado. El médico les prestó los primeros auxilios, y horas después, por orden del jefe superior de Policía, fueron trasladados los enfermos, al hospital de San Juan de Dios é l al Provincial ella. Agrava el estado de ambos la falta de asistencia y de cuidados durante los últimos días. Ultima hora Tiros contra la policía. ZARAGOZA. (Jueves, tarde).—Esta mañana, á las doce, un sujeto de malos antecedentes disparó dos tiros contra un policía, frente á la Fábrica del Gas. A dicha hora pasaban por aquel sitio los agentes Casimiro Fernández y Pascual Hernández. Al tiempo que Casimiro volvía la cabeza, un sujeto disparó sobre él dos tiros que le hirieron en la nuca y le hicieron caer desmayado. El otro compañero intentó disparar su revólver contra el agresor; pero los tiros fallaron. Echó á correr detrás de él para detenerle; pero el agresor, cuchillo en mano, se defendía de la persecución del agente y de otras personas que le seguían, ignorando de qué se trataba. El jefe de la policía, D. Agapito Fernández, se presentó en el lugar del suceso y dió órdenes para la captura del agresor. El agente Pascual Hernández logró darle un estacazo y obligarle á rendirse. El sujeto en cuestión, que es de malos antecedentes, se llama Ignacio Prada Tello, y deseaba vengarse del policía agredido, porque éste le detuvo en el mes de julio del año pasado. Después de bien sujeto fué conducido á la Comisaría, donde quedó encerrado. El policía víctima de la agresión fué trasladado á la Casa de Socorro, donde se le practicó la primera cura, y de allí á su domicilio. El ex Presidente Castro. SANTANDER. El ex Presidente Castro sigue siendo aquí objeto de general curiosidad. La «villa» que habita, no es propiedad del ex diputado á Cortes Sr. Manzano, como por error se ha dicho. Pertenece á la familia del Sr. Villacampa, que tiene con la distinguida esposa del Sr. Manzano ligero parentesco de afinidad. Esta ha sido la causa del error. VALENCIA. (Jueves, tarde).—El cónsul de Francia y el presidente del Comité de la Exposición han recibido telegramas diciendo que el sábado saldrán de Tolón varios buques de la escuadra francesa, con destino á este puerto. Aquí permanecerán unos cuantos días, probablemente mientras esté el Rey; después zarparán con dirección á Cherburgo. El viaje regio. El Sr. Trenor y el gobernador civil han celebrado hoy nueva conferencia para ultimar detalles del viaje regio. El manicomio modelo. La Comisión permanente de la Diputación provincial se reunió ayer, acordando proponer á la Diputación en pleno que adquiriera, por el 20 por 100 de la tasación, el monte Vedat, donde va á hacerse el manicomio modelo. Como el Rey no lo podrá inaugurar en este viaje, por no tener tiempo para ello, se piensa proponer que coloque la primera piedra la Infanta María Teresa ó la Reina madre, si vienen á Valencia. En caso contrario, lo tendrá que hacer el primer ministro que venga.

Los ladrones, al llevarse los grifos y las llaves del agua, dejaron correr libremente ésta, que convirtió en poco tiempo la casa en un estanque. El daño producido por el agua es mayor que el valor de los objetos robados. Un mal trago. Sufriendo una lamentable equivocación, bebióse un sorbo de solución de sublimado corrosivo Francisco Garrido Marzo, que habita en la calle de los Santos, 8, bajo, y que se halla bajo los efectos de una grave intoxicación. Fue asistida en la Casa de Socorro de la Latina. A la cárcel. La policía del distrito de la Inclusa ha detenido á Luis Díaz Velasco (a) el Rata Luis, y á Ramiro Moreno Muñoz (a) el Peco, que eran portadores de varios roles, gemelos de teatro y otros objetos, cuya procedencia no supieron explicar. Los dos personajes girarán en breve una larga visita á la Cárcel Modelo. La fuga de Gregoria. A José Benito Sarda, á Victoriano Bediar Sánchez y Vicente Sanz Carrascosa y á otros vecinos del barrio del Puente de Vallecas les cayó la lotería en el último sorteo, y la lista grande, donde aparecía premiado el núm. 15.872, les proporcionó una gran alegría. Pero la alegría les ha durado muy poco, porque al ir á cobrar sus participaciones al domicilio de Gregoria Alonso, calle del Rosario, número 19, que se las había vendido, sufrieron una desagradable sorpresa, porque los vecinos les dijeron que había desaparecido. Antes de tomar tal determinación, había repartido entre los vecinos de aquella barriada muchas participaciones de dos reales y de pesetas. Los perjudicados presentaron la denuncia correspondiente en la Comisaría del distrito del Hospital. Caso de miseria Dos enfermos graves. Hace algún tiempo funciona, como saben nuestros lectores, la organización de los de las Mercedades de Juan José González Serrano, en su trabajo de investigación, descubrió hoy un tristísimo caso de miseria, del que dió cuenta inmediatamente á sus jefes. En una choza situada en un solar de la calle del general Perlier, inmediata al núm. 33, habitaban Benigno Rodríguez y Juana Rogero, haciendo la vida miserable que les permitía la escasez casi absoluta de recursos. Cuando el agente Sr. Serrano entró esta mañana en la choza, halló á los dos infelices acostados sobre unos camastros y enfermos, al parecer de mucha gravedad. El sufría una altísima fiebre y no parecía darse cuenta de nada. Ella, rendida por accesos de una tos pertinaz, no tenía fuerzas para cuidar á su compañero, y también había caído con fiebre en la cama. El cuadro no podía ser más miserable y más triste. El comisario del distrito, Sr. Montero, cuando tuvo noticia del caso, dió cuenta de él á la Casa de Socorro y un médico fué á la choza para reconocer á los enfermos. Benigno era víctima del tifus exantemático y Juana, hace tiempo enferma de tuberculosis, sufría un reardocimiento de su dolencia. Ambos se hallaban en gravísimo estado. El médico les prestó los primeros auxilios, y horas después, por orden del jefe superior de Policía, fueron trasladados los enfermos, al hospital de San Juan de Dios é l al Provincial ella. Agrava el estado de ambos la falta de asistencia y de cuidados durante los últimos días. Ultima hora Tiros contra la policía. ZARAGOZA. (Jueves, tarde).—Esta mañana, á las doce, un sujeto de malos antecedentes disparó dos tiros contra un policía, frente á la Fábrica del Gas. A dicha hora pasaban por aquel sitio los agentes Casimiro Fernández y Pascual Hernández. Al tiempo que Casimiro volvía la cabeza, un sujeto disparó sobre él dos tiros que le hirieron en la nuca y le hicieron caer desmayado. El otro compañero intentó disparar su revólver contra el agresor; pero los tiros fallaron. Echó á correr detrás de él para detenerle; pero el agresor, cuchillo en mano, se defendía de la persecución del agente y de otras personas que le seguían, ignorando de qué se trataba. El jefe de la policía, D. Agapito Fernández, se presentó en el lugar del suceso y dió órdenes para la captura del agresor. El agente Pascual Hernández logró darle un estacazo y obligarle á rendirse. El sujeto en cuestión, que es de malos antecedentes, se llama Ignacio Prada Tello, y deseaba vengarse del policía agredido, porque éste le detuvo en el mes de julio del año pasado. Después de bien sujeto fué conducido á la Comisaría, donde quedó encerrado. El policía víctima de la agresión fué trasladado á la Casa de Socorro, donde se le practicó la primera cura, y de allí á su domicilio. El ex Presidente Castro. SANTANDER. El ex Presidente Castro sigue siendo aquí objeto de general curiosidad. La «villa» que habita, no es propiedad del ex diputado á Cortes Sr. Manzano, como por error se ha dicho. Pertenece á la familia del Sr. Villacampa, que tiene con la distinguida esposa del Sr. Manzano ligero parentesco de afinidad. Esta ha sido la causa del error. VALENCIA. (Jueves, tarde).—El cónsul de Francia y el presidente del Comité de la Exposición han recibido telegramas diciendo que el sábado saldrán de Tolón varios buques de la escuadra francesa, con destino á este puerto. Aquí permanecerán unos cuantos días, probablemente mientras esté el Rey; después zarparán con dirección á Cherburgo. El viaje regio. El Sr. Trenor y el gobernador civil han celebrado hoy nueva conferencia para ultimar detalles del viaje regio. El manicomio modelo. La Comisión permanente de la Diputación provincial se reunió ayer, acordando proponer á la Diputación en pleno que adquiriera, por el 20 por 100 de la tasación, el monte Vedat, donde va á hacerse el manicomio modelo. Como el Rey no lo podrá inaugurar en este viaje, por no tener tiempo para ello, se piensa proponer que coloque la primera piedra la Infanta María Teresa ó la Reina madre, si vienen á Valencia. En caso contrario, lo tendrá que hacer el primer ministro que venga.

La Escuela de Artes é Industrias. Presidido por el alcalde, se ha reunido el Claustro de la Escuela Superior de Industrias, acordando solicitar el Ayuntamiento cada el edificio que está construyendo en el interior de la Exposición, para instalar, después que termine el certamen, aquel Centro docente. De esta misma opinión son las minorías del Ayuntamiento, creyéndose que se aprobará. Los consumos del Grao. Por la Superioridad se ha concedido al Ayuntamiento el plazo de diez días para resolver en el expediente de los consumos del Grao, informando, por consiguiente, el recurso de alzada que contra anterior acuerdo interpuso el arrendatario de consumos. Noticias de Melilla. MELILLA. Se ha probado con excelente resultado la grúa Titán para el lanzamiento de bloques en las obras del puerto. El transportador eléctrico elevó un bloque de 50 toneladas, llevándose desde el taller de bloques al principio del Espigón, efectuándose la maniobra con toda precisión. Ha causado pésimo efecto en la opinión de esta plaza las noticias traídas por la Prensa madrileña acerca del fracaso de la Embajada en Fez. Se espera con gran impaciencia la llegada del general Marina. Se cree que entonces saldremos de dudas sobre el porvenir que está reservado á nuestra política en esta parte del Rif. Según se afirma, el Roghi va ganando cada vez más terreno, y que se le unen nuevas kabilas, adquiriendo el pretendiente otra vez importancia. Continúan aquí muchos mores preparándose para embarcar con rumbo á Argelia. UNA INTERVIU La Compañía Euskalduna.—Lo que dice su director técnico, refiriéndose á palabras del Sr. Moret.—La Euskalduna puede construir dragas perfeccionadas. BILBAO. He tenido una interviu con el director técnico y administrativo de la Compañía Euskalduna de Construcción y reparación de buques, á propósito de lo dicho por el Sr. Moret en la sesión del sábado 8 del corriente, en la que afirmó era imposible construir dragas en España, y declararme lo siguiente: «La Compañía Euskalduna, que ha construido ya diez y ocho buques, muchos de ellos de gran tonelaje, entre ellos embarcaciones para servicio de puertos, algunos con perfeccionamientos y mejoras sobre las extranjeras, está en condiciones, y puede usted usarlo, para tranquilidad del Sr. Moret y de las Juntas de obras de puertos, de construir las dragas más perfeccionadas, pues los aparatos especiales y más delicados de estos artefactos son construidos por sus inventores, que no construyen dragas, y los proporcionan á los constructores de éstas sin hacer distinción entre ellos y entre los constructores navales de diferentes naciones. Así, por ejemplo, los órganos más delicados de la draga de succión, que es la más moderna y más difícil de construir de esta clase de embarcaciones, que son las bombas centrífugas de succión, han sido suministradas por la mayor draga hoy existente, es la Leviathan del puerto de Liverpool por la casa Gwynnes, Limited de Londres, constructora de las bombas de achique de nuestros diques, y que seguramente nos pondría en igualdad de condiciones que á cualquiera otro constructor, si nos dirigiéramos á ella. En resumen; la Compañía Euskalduna de construcción y reparación de buques está á disposición de las Juntas de obras de puertos y de cualquiera otra entidad que quiera utilizar sus talleres para construir cualquiera clase de embarcaciones y artefactos para sus puertos, incluso las dragas más modernas, y le autorizo para que lo haga público, para tranquilidad, repito, de aquellas entidades.» Nervión. TENERÁN EN PELIGRO. TEHERAN. La situación es cada vez más alarmante. Desde hace cuarenta y ocho horas están cerrados todos los comercios. El Palacio del Sah halláase en estado de sitio. Los Legaciones están guardadas por las tropas, bajo el mando de suboficiales rusos. Témesse un levantamiento en el interior de la población y un ataque por parte de la vanguardia de las tropas revolucionarias, acampadas á una jornada de Teherán. La opinión pública está en un estado general de sobrosa y de alarma. Noticias de Marruecos Noticias de Fez. FEZ. Han marchado El Mokri y Abdallah Fasi, siendo acompañados del ingeniero español Valle y el ingeniero francés Porcha. Según las últimas noticias, Aisa-Ben-Omar se encuentra en Lalaito, á orillas del río Berj, esperando que baje el caudal del río, que ha aumentado con las últimas lluvias. Lalaito está situado á 90 kilómetros de Fez. La tranquilidad es absoluta en la ciudad y en los alrededores. M. Rodríguez de Cella. La Embajada marroquí. TANGER. Acaba de llegar, á bordo de un crucero francés procedente de Larache, la Embajada mora, que va á París. Formanla El Mokri y Abdallah el Fasi. Los mores de Tánger la han dispensado un gran recibimiento, saludando con salvas la llegada del crucero. Plano de Marruecos. El capitán español Sr. Aza ha publicado un plano de Marruecos rotulado en árabe, que está siendo elogiadísimo. Boletín religioso del día 14 Santos del día 14 de mayo.—Santos Bonifacio, Ponce y Víctor, mártires; San Pascual I, Papa; Santos Pomponio y Pacomio, confesores, y Santos Justa, Justina y Corona, mártires. Sale el sol á las 5 y se pone á las 7,22. CULTOS PARA EL 14 Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de Santiago, donde por la mañana á las diez habrá misa cantada, y por la tarde, á las seis, continuará la novena á San Juan Nepomuceno, predicando D. Manuel Uribe; se hará procesión de reserva. En San Pascual, Espíritu Santo, Reparadora y Escuelas del Sagrado Corazón de Jesús, Jubileo perpetuo. La misa y oficio son de San Pablo de la Cruz. Visita de la corte de María.—Nuestra Señora del Desierto en San Martín, ó de los Arquitectos en San Sebastián. Espíritu Santo, Adoración nocturna. Tarde San Isidro.

La Escuela de Artes é Industrias. Presidido por el alcalde, se ha reunido el Claustro de la Escuela Superior de Industrias, acordando solicitar el Ayuntamiento cada el edificio que está construyendo en el interior de la Exposición, para instalar, después que termine el certamen, aquel Centro docente. De esta misma opinión son las minorías del Ayuntamiento, creyéndose que se aprobará. Los consumos del Grao. Por la Superioridad se ha concedido al Ayuntamiento el plazo de diez días para resolver en el expediente de los consumos del Grao, informando, por consiguiente, el recurso de alzada que contra anterior acuerdo interpuso el arrendatario de consumos. Noticias de Melilla. MELILLA. Se ha probado con excelente resultado la grúa Titán para el lanzamiento de bloques en las obras del puerto. El transportador eléctrico elevó un bloque de 50 toneladas, llevándose desde el taller de bloques al principio del Espigón, efectuándose la maniobra con toda precisión. Ha causado pésimo efecto en la opinión de esta plaza las noticias traídas por la Prensa madrileña acerca del fracaso de la Embajada en Fez. Se espera con gran impaciencia la llegada del general Marina. Se cree que entonces saldremos de dudas sobre el porvenir que está reservado á nuestra política en esta parte del Rif. Según se afirma, el Roghi va ganando cada vez más terreno, y que se le unen nuevas kabilas, adquiriendo el pretendiente otra vez importancia. Continúan aquí muchos mores preparándose para embarcar con rumbo á Argelia. UNA INTERVIU La Compañía Euskalduna.—Lo que dice su director técnico, refiriéndose á palabras del Sr. Moret.—La Euskalduna puede construir dragas perfeccionadas. BILBAO. He tenido una interviu con el director técnico y administrativo de la Compañía Euskalduna de Construcción y reparación de buques, á propósito de lo dicho por el Sr. Moret en la sesión del sábado 8 del corriente, en la que afirmó era imposible construir dragas en España, y declararme lo siguiente: «La Compañía Euskalduna, que ha construido ya diez y ocho buques, muchos de ellos de gran tonelaje, entre ellos embarcaciones para servicio de puertos, algunos con perfeccionamientos y mejoras sobre las extranjeras, está en condiciones, y puede usted usarlo, para tranquilidad del Sr. Moret y de las Juntas de obras de puertos, de construir las dragas más perfeccionadas, pues los aparatos especiales y más delicados de estos artefactos son construidos por sus inventores, que no construyen dragas, y los proporcionan á los constructores de éstas sin hacer distinción entre ellos y entre los constructores navales de diferentes naciones. Así, por ejemplo, los órganos más delicados de la draga de succión, que es la más moderna y más difícil de construir de esta clase de embarcaciones, que son las bombas centrífugas de succión, han sido suministradas por la mayor draga hoy existente, es la Leviathan del puerto de Liverpool por la casa Gwynnes, Limited de Londres, constructora de las bombas de achique de nuestros diques, y que seguramente nos pondría en igualdad de condiciones que á cualquiera otro constructor, si nos dirigiéramos á ella. En resumen; la Compañía Euskalduna de construcción y reparación de buques está á disposición de las Juntas de obras de puertos y de cualquiera otra entidad que quiera utilizar sus talleres para construir cualquiera clase de embarcaciones y artefactos para sus puertos, incluso las dragas más modernas, y le autorizo para que lo haga público, para tranquilidad, repito, de aquellas entidades.» Nervión. TENERÁN EN PELIGRO. TEHERAN. La situación es cada vez más alarmante. Desde hace cuarenta y ocho horas están cerrados todos los comercios. El Palacio del Sah halláase en estado de sitio. Los Legaciones están guardadas por las tropas, bajo el mando de suboficiales rusos. Témesse un levantamiento en el interior de la población y un ataque por parte de la vanguardia de las tropas revolucionarias, acampadas á una jornada de Teherán. La opinión pública está en un estado general de sobrosa y de alarma. Noticias de Marruecos Noticias de Fez. FEZ. Han marchado El Mokri y Abdallah Fasi, siendo acompañados del ingeniero español Valle y el ingeniero francés Porcha. Según las últimas noticias, Aisa-Ben-Omar se encuentra en Lalaito, á orillas del río Berj, esperando que baje el caudal del río, que ha aumentado con las últimas lluvias. Lalaito está situado á 90 kilómetros de Fez. La tranquilidad es absoluta en la ciudad y en los alrededores. M. Rodríguez de Cella. La Embajada marroquí. TANGER. Acaba de llegar, á bordo de un crucero francés procedente de Larache, la Embajada mora, que va á París. Formanla El Mokri y Abdallah el Fasi. Los mores de Tánger la han dispensado un gran recibimiento, saludando con salvas la llegada del crucero. Plano de Marruecos. El capitán español Sr. Aza ha publicado un plano de Marruecos rotulado en árabe, que está siendo elogiadísimo. Boletín religioso del día 14 Santos del día 14 de mayo.—Santos Bonifacio, Ponce y Víctor, mártires; San Pascual I, Papa; Santos Pomponio y Pacomio, confesores, y Santos Justa, Justina y Corona, mártires. Sale el sol á las 5 y se pone á las 7,22. CULTOS PARA EL 14 Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de Santiago, donde por la mañana á las diez habrá misa cantada, y por la tarde, á las seis, continuará la novena á San Juan Nepomuceno, predicando D. Manuel Uribe; se hará procesión de reserva. En San Pascual, Espíritu Santo, Reparadora y Escuelas del Sagrado Corazón de Jesús, Jubileo perpetuo. La misa y oficio son de San Pablo de la Cruz. Visita de la corte de María.—Nuestra Señora del Desierto en San Martín, ó de los Arquitectos en San Sebastián. Espíritu Santo, Adoración nocturna. Tarde San Isidro.

La Escuela de Artes é Industrias. Presidido por el alcalde, se ha reunido el Claustro de la Escuela Superior de Industrias, acordando solicitar el Ayuntamiento cada el edificio que está construyendo en el interior de la Exposición, para instalar, después que termine el certamen, aquel Centro docente. De esta misma opinión son las minorías del Ayuntamiento, creyéndose que se aprobará. Los consumos del Grao. Por la Superioridad se ha concedido al Ayuntamiento el plazo de diez días para resolver en el expediente de los consumos del Grao, informando, por consiguiente, el recurso de alzada que contra anterior acuerdo interpuso el arrendatario de consumos. Noticias de Melilla. MELILLA. Se ha probado con excelente resultado la grúa Titán para el lanzamiento de bloques en las obras del puerto. El transportador eléctrico elevó un bloque de 50 toneladas, llevándose desde el taller de bloques al principio del Espigón, efectuándose la maniobra con toda precisión. Ha causado pésimo efecto en la opinión de esta plaza las noticias traídas por la Prensa madrileña acerca del fracaso de la Embajada en Fez. Se espera con gran impaciencia la llegada del general Marina. Se cree que entonces saldremos de dudas sobre el porvenir que está reservado á nuestra política en esta parte del Rif. Según se afirma, el Roghi va ganando cada vez más terreno, y que se le unen nuevas kabilas, adquiriendo el pretendiente otra vez importancia. Continúan aquí muchos mores preparándose para embarcar con rumbo á Argelia. UNA INTERVIU La Compañía Euskalduna.—Lo que dice su director técnico, refiriéndose á palabras del Sr. Moret.—La Euskalduna puede construir dragas perfeccionadas. BILBAO. He tenido una interviu con el director técnico y administrativo de la Compañía Euskalduna de Construcción y reparación de buques, á propósito de lo dicho por el Sr. Moret en la sesión del sábado 8 del corriente, en la que afirmó era imposible construir dragas en España, y declararme lo siguiente: «La Compañía Euskalduna, que ha construido ya diez y ocho buques, muchos de ellos de gran tonelaje, entre ellos embarcaciones para servicio de puertos, algunos con perfeccionamientos y mejoras sobre las extranjeras, está en condiciones, y puede usted usarlo, para tranquilidad del Sr. Moret y de las Juntas de obras de puertos, de construir las dragas más perfeccionadas, pues los aparatos especiales y más delicados de estos artefactos son construidos por sus inventores, que no construyen dragas, y los proporcionan á los constructores de éstas sin hacer distinción entre ellos y entre los constructores navales de diferentes naciones. Así, por ejemplo, los órganos más delicados de la draga de succión, que es la más moderna y más difícil de construir de esta clase de embarcaciones, que son las bombas centrífugas de succión, han sido suministradas por la mayor draga hoy existente, es la Leviathan del puerto de Liverpool por la casa Gwynnes, Limited de Londres, constructora de las bombas de achique de nuestros diques, y que seguramente nos pondría en igualdad de condiciones que á cualquiera otro constructor, si nos dirigiéramos á ella. En resumen; la Compañía Euskalduna de construcción y reparación de buques está á disposición de las Juntas de obras de puertos y de cualquiera otra entidad que quiera utilizar sus talleres para construir cualquiera clase de embarcaciones y artefactos para sus puertos, incluso las dragas más modernas, y le autorizo para que lo haga público, para tranquilidad, repito, de aquellas entidades.» Nervión. TENERÁN EN PELIGRO. TEHERAN. La situación es cada vez más alarmante. Desde hace cuarenta y ocho horas están cerrados todos los comercios. El Palacio del Sah halláase en estado de sitio. Los Legaciones están guardadas por las tropas, bajo el mando de suboficiales rusos. Témesse un levantamiento en el interior de la población y un ataque por parte de la vanguardia de las tropas revolucionarias, acampadas á una jornada de Teherán. La opinión pública está en un estado general de sobrosa y de alarma. Noticias de Marruecos Noticias de Fez. FEZ. Han marchado El Mokri y Abdallah Fasi, siendo acompañados del ingeniero español Valle y el ingeniero francés Porcha. Según las últimas noticias, Aisa-Ben-Omar se encuentra en Lalaito, á orillas del río Berj, esperando que baje el caudal del río, que ha aumentado con las últimas lluvias. Lalaito está situado á 90 kilómetros de Fez. La tranquilidad es absoluta en la ciudad y en los alrededores. M. Rodríguez de Cella. La Embajada marroquí. TANGER. Acaba de llegar, á bordo de un crucero francés procedente de Larache, la Embajada mora, que va á París. Formanla El Mokri y Abdallah el Fasi. Los mores de Tánger la han dispensado un gran recibimiento, saludando con salvas la llegada del crucero. Plano de Marruecos. El capitán español Sr. Aza ha publicado un plano de Marruecos rotulado en árabe, que está siendo elogiadísimo. Boletín religioso del día 14 Santos del día 14 de mayo.—Santos Bonifacio, Ponce y Víctor, mártires; San Pascual I, Papa; Santos Pomponio y Pacomio, confesores, y Santos Justa, Justina y Corona, mártires. Sale el sol á las 5 y se pone á las 7,22. CULTOS PARA EL 14 Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de Santiago, donde por la mañana á las diez habrá misa cantada, y por la tarde, á las seis, continuará la novena á San Juan Nepomuceno, predicando D. Manuel Uribe; se hará procesión de reserva. En San Pascual, Espíritu Santo, Reparadora y Escuelas del Sagrado Corazón de Jesús, Jubileo perpetuo. La misa y oficio son de San Pablo de la Cruz. Visita de la corte de María.—Nuestra Señora del Desierto en San Martín, ó de los Arquitectos en San Sebastián. Espíritu Santo, Adoración nocturna. Tarde San Isidro.

ESPECTÁCULOS DEL DÍA 14

Apolo.—7.—El género ínfimo y ¡Buena recomendación!—La alegría del batallón.—El mote y Sangre gorda.—El cine de Embajadores. Zarzuela.—7.—(Vermouth). A. B. C.—La contrata y Rosario la gitana.—La Tajadera. Comedia.—(5.º de abono, turno blanco).—Batagla de Daem.—Una partita á scacchi. Lara.—6 1/2.—(Vermouth).—La escondida senda (doble). 2.—(Beneficio de Ricardo Fuga, función completa).—El diablo son los chiquillos.—La gobernadora (tres actos). Parish.—A las 8 de la noche.—Repeticion del programa de la Gran Gela.—Los extraordinarios saltadores manchuanos Haydas.—Los no plus ultra 16 marroquíes Hassan Ben Alia.—El porro musical, últimos días de los perros internacionales.—Tomando parte la compañía internacional de circo y varietés que dirige William Parish. Esclava.—7.—Ninfa y sátiro.—El becerro de oro.—Ninfa y sátiro.—En la libertad. Comico.—(Compañía Prado-Chicot).—3.—(En una sesión).—La mano, Alma de Dios y Fiel de oro.—Las mil y pico de noches (estreno).—[Las lindas perlas]. Roma.—6 1/2.—La otra.—La sacristía (estreno).—La noria.—Una conquista.—Dulce himeneo.—La primera misa. Variadas películas en todas las secciones. Martín.—7.—El guitarrico.—Sol y alegría.—Los sogadores (estreno).—La corte de los milagros. Novedades.—7.—El cabó primero.—Patria y bandera.—Esmeralda.—Dabut de la tiple señorita María R. Montenegro y del barítono señor Medel, con El húsar de la guardia.—El hombre pañuelo. Gran Teatro.—6.—¡Al Santol! ¡Al Santol! ¡Aqui va á haber algo gordo! La casa de los escudallos.—¡Al Santol! ¡Al Santol! Vera-Violeta. El caballero bobo ó Las fieras del Español. Cinematógrafo del Retiro (junto á la vaquería). Grandes funciones desde las cuatro de la tarde hasta las ocho de la noche. Gran variedad en películas.

AVISOS ÚTILES

ADOPTADOS DE REAL ORDEN por los Ministerios de Guerra y Marina. Previsión Inborno de la Junta Superior Facultativa de Sanidad. RECOMENDADOS POR LA REAL ACADEMIA DE MEDICINA. DESPUES DE ENsayarlos EN LA CLINICA. CORAN INMEDIATAMENTE como si fuera otro medicamento empleado hasta el día toda clase de indisposiciones del tubo digestivo, vómitos y diarreas de los tísicos, de los viejos, de los niños, COLERA, TIFUS, DISENTERIA. Vómitos de las embarazadas y de los niños. GATARROS Y ULCERAS DEL ESTÓMAGO. PIROXIS CON ERUPTOS FÉTIDOS. REUMATISMOS Y AFECCIONES HÚMEDAS DE LA PIEL. Véase en todo el mundo en las principales Farmacias. JALICILATOS DE VIVAS PÉREZ. Ningún medicamento de los muchos que se recomiendan por sus autores para esta clase de indisposiciones del estómago, pudo alcanzar, como éste, recomendación de Academias de medicina ni ser adoptado oficialmente. ANTRACITAS Y COK «La Calera», Magdalena, 4, entresuelo. Teléfono 332. Tos-Ferina, Lactofarina Caldeiro, 5 pesetas. Prueba el Curaçao MARIE BRIZARD. MEDALLAS PRIMERA COMUNION en oro y plata de ley.—López Hermandez, Montaña, 13. SOMBRILLAS y abanicos. Últimas oraciones. M. de Diego, Pta. Sol 13. El fortalecimiento altera la salud y ocasiona los más terribles enfermados. Conviene tener el vientre libre, y esto se logra fácilmente usando los GRAINS de VALS, purgantes y depurativos, que regulan suavemente las funciones intestinales. Dosis: uno ó dos granos en la cena. Venta en las farmacias. INFINIDAD. Palabra vana, que no tiene más valor ni más alcance que el que quiere dársele; publicar el total de premios y pesetas pagados en cada sorteo es la manera clara y sencilla de demostrar la verdad y el sistema que viene empleando la Administración de Loterías núm. 15 de este corte. En el sorteo celebrado el día 11 del actual, la han correspondido 33 premios, entre ellos el núm. 11.226, aproximación al premio primero, con 3.300 pesetas, parte de la centena de dicho premio, y el resto, hasta completar dicho total, con 295 pesetas cada uno. Total: 63 premios, 70.200 pesetas. Véase la lista que publican nuestros colegas A. B. C. El País y El Mundo. EL ADMOR. MANUEL LLORENTE 15, Montaña, 15.—Madrid.

ADOPTADOS DE REAL ORDEN por los Ministerios de Guerra y Marina. Previsión Inborno de la Junta Superior Facultativa de Sanidad. RECOMENDADOS POR LA REAL ACADEMIA DE MEDICINA. DESPUES DE ENsayarlos EN LA CLINICA. CORAN INMEDIATAMENTE como si fuera otro medicamento empleado hasta el día toda clase de indisposiciones del tubo digestivo, vómitos y diarreas de los tísicos, de los viejos, de los niños, COLERA, TIFUS, DISENTERIA. Vómitos de las embarazadas y de los niños. GATARROS Y ULCERAS DEL ESTÓMAGO. PIROXIS CON ERUPTOS FÉTIDOS. REUMATISMOS Y AFECCIONES HÚMEDAS DE LA PIEL. Véase en todo el mundo en las principales Farmacias. JALICILATOS DE V

